

# SOLIDARIDAD OBRERA



Organo de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

## EDITORIAL

### EL VOTO DE LOS TRABAJADORES

En los innumerables actos que se celebraron el domingo pasado organizados por los Sindicatos y elementos afectos a la C. N. T., se planteó de una manera definitiva lo que para la organización confederal constituye en estos momentos nuestro problema previo.

Centenares de miles de trabajadores proclamaron su fe inquebrantable en los principios, tácticas y finalidad de la C. N. T., al mismo tiempo que su vehemente deseo de que la libertad de TODOS los presos políticos y sociales sea un hecho inmediato.

En las más importantes capitales de España, en las ciudades y hasta en los pequeños pueblos, el proletariado español se puso en pie, elevando a los tradicionales poderes de la plutocracia española una enérgica y unánime protesta, contra el absurdo exaltado a la condición de ley que se pretende imponer a la organización confederal.

Los trabajadores pueden estar orgullosos. Su tenacidad y su firmeza han triunfado en esta barahúnda estúpida de juegos infantiles.

El domingo pasado, entre los quinientos actos públicos que se celebraron y las miles de resoluciones que fueron aprobadas, sólo una voz mantuvo en lo alto y en lo más pristino de su pureza el clamor de los desahuciados del derecho y de la libertad. Sólo la C. N. T. hizo sentir ese clamor de protesta que hasta hace unos días parecía interesar a otras gentes.

La justicia y la libertad pisoteadas tan arbitrariamente y cobardemente por el Gobierno, tuvieron en el inmenso griterío del domingo de Ramos muy pocos defensores. La armonía del conjunto político electoral únicamente fue interrumpido por el eco de las voces del proletariado. Con una disonancia muy poco común en estas manifestaciones cívicas, la C. N. T. denunció valientemente lo que todos tuvieron gran empeño en ocultar.

Los que hasta hace poco manifestaban con una insistencia machacona y unos aires de seriedad que casi parecían sinceros, que la única salida que tenía España era la revolución, han olvidado en absoluto sus afirmaciones anteriores para recordar los viejos y sucios juegos de la política electoral.

Incluso ha llegado hasta nosotros la noticia de que alguno de los jefes de la futura República ha recomendado a las juventudes estudiantiles que no provoquen alborotos que podrían motivar un entorpecimiento en la campaña.

Ya no hay problema político y mu-

cho menos revolucionario. Elecciones, elecciones y elecciones; esta parece ser la suprema solución para todas las cuestiones que tienen en suspenso la vida del país.

No nos ha sorprendido en lo más mínimo el finis de este sainete político. Dábamos por descontado que el espíritu revolucionario de esa gente se ablandaría un tanto, tan pronto se les permitiera jugar un poco a concejales y diputados. Sin embargo nos ha causado mucho dolor que se hincase el perro en la cuestión electoral y se olvide la campaña pro amnistía cuando aún quedan en la cárcel, a raíz de los sucesos de Jaca, infinidad de honrados y valientes ciudadanos que leal y noblemente lucharon de la única manera que se debe luchar para conseguir un cambio de régimen. Y lo que todavía es más lamentable, es que estos estimados amigos, sobre los cuales pesan muchas cadenas perpetuas, sean la plataforma de las campañas políticas.

En esta quiebra de los supuestos valores revolucionarios de nuestros políticos de izquierda, la C. N. T. ha de encontrar lecciones provechosas para el presente y para un futuro no muy lejano. Si ante el simple anuncio de unas elecciones, ya nadie recuerda los compromisos morales que un día fueron contraídos solemnemente con el pueblo, cabe pensar que con una dádiva de alguna mayor importancia, podría darse el caso de que la tradición moral fuese irreparable.

Mientras los demás piensan en hacer elecciones, la C. N. T. debe pensar, y lo ha pensado muy oportunamente, en resolver por sí misma el pleito que el Gobierno nos tiene planteado. El domingo pasado los trabajadores manifestaron estar dispuestos a exigir la apertura de los Sindicatos, y en la provincia de Barcelona, ante la insensatez, la parcialidad y la dudosa conducta del gobernador.

El deseo del proletariado será cumplido. Los trabajadores depositaron el domingo el más interesante de los sufragios. Su voto unánime ha decidido tomarse por sí mismos los derechos que se nos vienen usurpando y antes de mucho tiempo se cumplirá el mandato.

Veremos si en este fregado de la vida política de España hay alguien que lleva algo entre piernas y que tiene arrestos para exigir lo que se le niega. Aunque sea a trueque de que los "revolucionarios" de ayer no puedan ir a las elecciones.

## CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO

### UN SALUDO A LOS ESTUDIANTES

El Pleno de la Confederación Nacional del Trabajo, a propuesta de la delegación de Baleares, ha tomado el acuerdo de hacer pública la simpatía del organismo confederal hacia los estudiantes que han sabido hacer frente dignamente a las provocaciones de la fuerza pública cuando querían hacer patente su solidaridad con los presos pidiendo amnistía, de la misma forma que supieron alzarse contra la Dictadura de Primo de Rivera.

En los días de honda emoción que estamos viviendo es consolador observar cómo la juventud que dedica su tiempo al estudio se identifica con el proletariado en su lucha por la justicia y por la libertad, en vez de seguir sujeta a los prejuicios de clase que la imposibilitarían para toda obra de porvenir.

Al manifestar su simpatía por los estudiantes, el Pleno de la C. N. T. protesta enérgicamente contra las brutalidades de la fuerza pública que ha hecho derramar la sangre del pueblo y se adhiere a la acción de los estudiantes y los catedráticos que se han

sumado a ellos reclamando las sanciones solicitadas para los responsables de aquellos sucesos.

Así, pues, en nombre de la clase trabajadora española adherida a la Confederación Nacional del Trabajo, el Comité nacional envía por la presente nota a todos los organismos de la F. U. E. la expresión de su simpatía y su ferviente deseo de que los estudiantes y el proletariado revolucionario vayan del brazo en las luchas futuras por la desaparición de las clases y el triunfo de la justicia y la igualdad social.

Por la Confederación Nacional del Trabajo,

EL COMITE NACIONAL  
Barcelona, 31 marzo 1931.

EN TERCERA PAGINA, INFORMACION DEL MITIN PRO PRESOS DE MADRID Y DE OTRAS LOCALIDADES

### Managua ha sido completamente destruida por un terremoto

Se cree que las víctimas son numerosas, aunque se carece de detalles

Buenos Aires, 31.—Noticias que llegan de Nicaragua informan que hoy se ha dejado sentir un violentísimo terremoto, que ha causado graves daños.—Atlante

Panamá, 31.—Noticias, sin confirmación, de Nicaragua, hacen saber que Managua, capital de la República, ha sido completamente destruida por el terremoto que ha ocurrido hoy.

El número de víctimas es muy grande.

No se tienen más detalles de lo ocurrido.—Atlante

## PASQUIN

IVAMPIROS!

Existe todavía un calificativo más gráfico para esta gentaza, para la indigna golfería gubernamental que ha pasado por el ministerio de Hacienda. España es un país demasiado cultivador de la palabra, hasta el extremo lamentable de olvidar que hay algo de mayor trascendencia y de más última majestad que el verbo. Y este algo es la acción.

No es bastante señalar a los vampiros que con un descarado mérito rotundo que los profesionales se van apoderando de las riquezas del país. Es preciso decidirse a entrar en el ministerio de Hacienda y trasladarlo a la cárcel.

Para juzgar el negocio escandaloso que se lleva a cabo ahora, no hay que olvidarse de las hazañas de aquella ave de rapina que se llama Calvo Sotelo, cuando éste logró importantes créditos de un banco inglés y otro americano. ¡Qué fue de aquel oro! Aquel oro se esfumó como se esfumarán los 60 millones de dólares del negocio Cambó-Ventosa y otro que quizá está más alto y no podemos nombrar.

El empréstito de Calvo Sotelo a las bancas Morgan y Midland fue su negocio descarado del que el pueblo no conoce los detalles.

Y el actual no será otra cosa. Tras él está esa ave cavernaria, esta garra insaciable y avocada del judío Cambó.

El empréstito de los 60 millones es el acto mayor de vilipendio inferido al país por la Dictadura actual. Es algo vergonzoso de reportar en silencio. Y es más indignante que esta gente que realizan estos negocios sucios, emparados sólo en la fuerza pública que es lo único que siempre obedece, como una continuación automática del morder o del corder, que hace a espaldas del país estas operaciones ilegales y delictivas, tengan la desfachatez inconcebible de hablar de justicia y de orden.

¡Orden! Orden quiere decir para ellos la libertad absoluta de obrar sin fiscalización, la eterna solución de continuidad de los latrocinios iniciados por la Dictadura, cuyas obras defienden como héroes.

El pueblo debe condenar a un Gobierno que respalda un negocio como el de este empréstito. Los mismos adosquines deben levantarse contra él mientras no se encare con ellos un piquete semejante al que lo hizo con aquellos dos inolvidables amigos de Jaca.

El pueblo español no puede tolerar tantas infamias. Debe decretar de una vez a derrumbar este edificio desquiciado, en el que todos los materiales están podridos. Se impone una profunda revolución para salir de ese caos en el que, de lo contrario, nos hundiremos todos.

NODIA.

## DIVAGACIONES

### ¿CARECE DE SENTIDO POLITICO LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO?

Algunos compañeros que fueron militantes activos de la Confederación Nacional del Trabajo, al ejercer el indiscutible derecho de crítica, hablan, con frecuencia, de que nuestro organismo carece de sentido político. De esta frase o de este concepto se abusa más en estos momentos, no sé si por el hecho de estar en pleno período electoral, o si por hallarnos ante una situación revolucionaria que empuja la evolución hacia normas jurídicas de más vitalidad, en el sentido de afirmarse la libertad a que aspira el pueblo.

A los que de esta manera prejuzgan, cabría preguntar si antes, en momentos en que afirmaban lo contrario, estaban equivocados o lo están ahora. Lo digo, porque se da la circunstancia de que los que así argumentan, parece que ahora se encuentran en una situación de diferencia, y que es ésta la que les mueve a declarar esta falta de sentido, falta que probablemente esté en ellos mismos y no en la organización federal.

Carecer de sentido político. ¿Qué querrá decir? El concepto puede tener diversas interpretaciones. Sentido político puede ser cooperar con los partidos de izquierda en la lucha electoral, así como en otros aspectos en que se ventile el pleito entablado con la Monarquía para derribarla. Sentido político puede ser variar la ruta, dar como nulo el criterio político de los militantes y de los Sindicatos. Sentido político puede ser trase representación propia en todas las dependencias del Estado, para desde allí mantener cierta influencia con los dirigentes de la nave estatal, influencia que puede servir para la defensa de los intereses del proletariado. Sentido político puede hacer del Sindicalismo un cuerpo político que declare que usará la tribuna parlamentaria como vehículo de propaganda, como medio más eficaz de hacer llegar a las masas la doctrina revolucionaria que se vierte en el Parlamento. De este sentido, francamente, me parece no estamos necesitados.

Hay otro sentido político. Conviene que no asuste la frase. Así que, sentido político puede ser no descuidar ni un momento el problema angustioso de la crisis de trabajo, haciendo pesar toda nuestra influencia en las localidades, presionando constantemente a los Municipios para que abran obras, para que los presupuestos se vuelvan íntegros en las necesidades señaladas.

Sentido político puede ser que las comisiones de enseñanza tengan un concepto claro de lo que ha de ser la educación; creen y mantengan escuelas racionalistas, estudien las condiciones morales de los profesores, para que la labor de los mismos sea fructífera y la infancia que modelen permita dar paso a una juventud con clara precisión de su deber como ciudadanos y como trabajadores, para cooperar a la más radical transformación de la sociedad.

Sentido político puede ser exigir del Estado que la enseñanza en los Centros docentes no sea privativa de los privilegiados; que haya matrículas gratuitas y becas para los alumnos de nuestras propias escuelas que se manifestasen con condiciones para el estudio de la Química, de la Ingeniería, de la Medicina, de la Sociología.

Sentido político puede ser estructurar los Sindicatos a base de industria, con sus Comités de fábrica, sus Comisiones de estadística, con iniciativa propia para preparar y presentar estudios en los Congresos sindicales, estudios que pueden servir de base al momento revolucionario para organizar la distribución y el consumo en forma libertaria.

Sentido político puede ser crear en el individuo una conciencia propia que le haga responsable de todos sus actos ante el Sindicato, responsabilidad que irá luego del Sindicato a la Federación Local, y de ésta a la Regional, hasta alcanzar al organismo superior, que es la Nacional. De este sentido nacera un estado de disciplina moral, que nos llevará a tener un concepto claro de lo que sig-

nica el respeto que todos nos debemos y, muy especialmente, un conocimiento claro del sentido de la crítica, para que ésta deje de expresarse de una forma indecente, que a cada paso molesta la susceptibilidad de los militantes y los aleja de la organización.

Sentido político será seleccionar a los militantes, para que cada uno haga estudios sobre aquello que esté en consonancia con sus aficiones, para tener así estudios sobre Economía, Sociología y aquello que más interese al aspecto revolucionario y evolutivo de la clase por nosotros representada.

Sentido político será hacer, por Comisiones especializadas, estudios comparativos de las diferentes regiones, sus necesidades para una acción revolucionaria, así como su capacidad productiva, sin olvidar la parte esencial del consumo.

Sentido político será ejercer constantemente un control sobre las condiciones de trabajo; seguridad en las obras y fábricas; condiciones higiénicas en todos los talleres.

Sentido político ha de ser, también, señalar salarios mínimos, de acuerdo con las necesidades de consumo.

Establecer una jornada mínima, para que termine la odisea de los parados forzoso. Dar la sensación del sacrificio a que podemos llegar, negándonos todos a trabajar, si la miseria continúa en forma de paro forzoso.

Establecer en todo lo posible talleres colectivos, iniciales de la capacidad nuestra para vivir sin burguesías que explotan el esfuerzo de los productores.

Desarrollar entre los hombres la base falsa del derecho de propiedad privada. Hacerles comprender que la tierra es de todos, y sólo expoliando la por medio de un acto revolucionario pasará a manos de la comunidad para que produzca lo necesario al sustento de todos los hombres.

En fin, tener sentido político es no descuidar ninguno de los problemas relacionados con la vida del hombre, pero teniendo como Municipio el Sindicato, como Diputación provincial la Federación Regional y como Parlamento la Confederación Nacional del Trabajo.

Algo más se me ocurre, que concretaré en otras cuartillas, por no hacer estas demasiado pesadas.

JOSE VILLAVERDE

### Los socialnacionalistas alemanes se querellan contra los decretos represivos de Hindenburg, por considerarlos anticonstitucionales

Munich, 31.—Por orden de su jefe Hitler, el partido nacional-socialista de Munich ha presentado una querrela en el Tribunal Supremo, pidiendo la anulación de los últimos decretos represivos, que estiman son inválidos y completamente contrarios a la Constitución del Reich.—Atlante

### Un millonario yanqui se ocupa de la suerte de los sin trabajo

Pero continuará cortando el cupón con toda tranquilidad

Pittsfield, 31.—El Presidente de la Baltimore Railroad, Willard, ha criticado duramente el estado a que ha llegado el problema de los sin trabajo en los Estados Unidos, cuya cifra se eleva actualmente a más de cinco millones de hombres.—Atlante

DESDE OBRERA

# AL PUEBLO

¡Trabajadores! Ya es hora empesamos a demostrar somos conscientes.

Desde los principios de la humanidad, una parte de ésta, erigiéndose en casta superior (el Sacerdote), dedicóse a forjar simbólicos dioses, con el solo objeto de dominar y tener unido al pueblo en la más denigrante ignorancia, pues poseyeron el monopolio del saber.

El siglo XX proclamando y generalizando los derechos del hombre, de todo hombre, pues no puede admitir la división de la humanidad en clases, y con los progresos de la ciencia, vino a demostrar que no hay más verdad que aquella, ni más mérito que la ignorancia, ni más culpa que el trabajo, ni más culpables del mal estar y obscurantismo de los pueblos, que los que proclamando la creación del planeta por un dios y para morada del hombre (no de un grupo de éstos), admiten como legal, y lo que es peor, como humanitario, el acaparamiento de la tierra en un número determinado de manos; los que predicando la tolerancia y el amor entre los hombres, establecen en nombre de Cristo (¡si tendrán cinismo!) un tribunal, una institución, cuyo único objeto era acabar, en el patíbulo o en la hoguera, con todo el que se opusiera a los progresos de sus arbitrariedades y jactancias, terminando en sus manos hombres tan eminentes como Galileo, Giordano Bruno, Rogelio Bacon, Ferrer, y otros muchos de tal temple, que son causa de que no nos avergoncemos de pertenecer al género humano. Este tribunal (¡necesitamos nombrarlo para que se conozca!) fué La Inquisición, borrón sin segundo en la Historia; los que daños de los pueblos e introducidos en el gobierno de nuestra patria invaden la jurisdicción de otros con el pretexto de civilizarlos; pero, en realidad, con el único objeto de reemplazar sus creencias por otras tan falsas como ellas, dando lugar a la campaña de Marruecos, lugar sin embargo, empapado en sangre española, cuya abundancia no ha sido suficiente a satisfacer sus instintos de hiena; los que... pero, ¡a qué seguir, ya acabaremos nunca.

¡Bastenos decir que, desde los comienzos del dominio de la religión, cuyas cualidades venimos enumerando, tanto los pontífices como los cardenales procuraron distraer al pueblo para, mientras, fraguar su plan con entera libertad.

Dentro de pocas días se celebrará uno de estos espectáculos segundo carnaval, organizado por asociaciones constituidas principalmente por obreros víctimas del fanatismo, causa de su postergación; y este espectáculo llamado «pasos» serán llevados, no por los que dicen poner la fe sino por los desheredados, por los obreros, víctimas una vez más de tan funesta institución.

¡Camaradas! ¡mujeres! ¡trabajadoras! ¡llevad justo que prestéis vuestra colaboración a esas manifestaciones organizadas con vuestro dinero y por esos jentitas que se llevan 67 millones de pesetas, mientras los obreros mueren de hambre! Creemos que no. Por dignidad, quienes sean conscientes deben negar su resistencia a esas procesiones, su colaboración a quienes permiten la explotación del hombre por el hombre.

¡Viva la ciencia, que acabará con el obscurantismo!

## ¡AMNISTIA PARA TODOS!

¡QUE TIENE EL NIÑO... que está pálido, ojoso, no tiene apetito y por las noches, durmiendo, rechaza los dientes? Son las lombrices («cucs») que le atormentan. Debe usted darle en seguida el acreditadísimo

«Metabolizador Intestino KLAN» y logrará su expulsión.

FRANCO, S PTAS.

## DESPUES DEL HECHO ESCANDALOSO DE LA EXPOSICION

# El señor Foronda, decididamente secundado por Márquez Caballero, se opone al cumplimiento de un acuerdo del Municipio barcelonés

## No han podido ser retirados los libros y documentos de la Exposición porque lo ha impedido el Gobernador civil

Leemos en «La Nau»: Sigue todavía la oposición sistemática del marqués de Foronda a todos los acuerdos del Ayuntamiento que tengan relación con la Exposición.

Ayer, para llevar a término un acuerdo del Municipio, se trasladaron diversos obreros al edificio de la calle de Lérida, con el propósito de trasladar los muebles de aquellas oficinas a la Casa de la Prensa de la Exposición.

Cuando su faena estaba muy avanzada y en el momento preciso en que tenían en la calle la caja de caudales, se presentó a aquel lugar el ex comisario de la Exposición Internacional, el cual les obligó a volver dentro todo lo que habían sacado, con la amenaza de hacer cumplir lo que mandaba con la ayuda de la Guardia civil y de Seguridad, caso de no ser obedecido rápidamente. Así lo hicieron los obreros sin necesidad de la intervención de la fuerza pública.

Seguidamente, se dirigió el marqués de Foronda al funcionario señor Girona, que es quien tiene confiados a su custodia los libros de la pasada Exposición Internacional, y le rogó que se los entregara inmediatamente.

No accedió el señor Girona a lo que deseaba el marqués de Foronda, y entonces este señor hizo levantar un acta de lo que pasaba, a un notario que le acompañaba.

Por la tarde, según han dicho personas que merecen entera crédito, se recibió en la Alcaldía un oficio del señor Márquez Caballero, en el cual se notificaba al Ayuntamiento que el gobernador civil ordenaba que no se tocasen los muebles del edificio de la calle de Lérida del lugar que ocupan actualmente.

Es este — de ser cierto — un caso evidente de oposición del Gobierno civil a los acuerdos del Ayuntamiento, por lo que hemos creído conveniente averiguar lo que pudiese haber de realidad y de fantasía.

### EL ALCALDE NO SABE NADA

Hemos visitado al mediodía al conde de Güell en su despacho oficial del Ayuntamiento, y a pesar de las preguntas de los periodistas allí presentes, no ha sido posible de el alcalde de Barcelona manifestase categóricamente qué era lo sucedido.

Alguien le preguntó si era cierto que no se habían podido trasladar los muebles de la calle de Lérida, y el alcalde de Barcelona contestó que no sabía nada.

—¿Es cierto o no — alguien le dijo — que se ha recibido en la Alcaldía un oficio del gobernador civil relacionado con el asunto de referencia?

El conde de Güell ha seguido alegando la más completa ignorancia.

Nosotros creemos sinceramente que el alcalde de una ciudad debe tener

conocimiento de los documentos oficiales de una importancia tan grande como el que nos ocupa, y en el caso presente, en que el conde de Güell ni negó ni afirmó, podemos suponer sin miedo a equivocarnos, que el aludido documento existe.

El conde de Güell, corraído en una absoluta negativa, se ha negado a dar ninguna explicación. Pero, después, ha prometido a los periodistas darles conocimiento de todo lo sucedido, con la condición absoluta de no publicarlo, por lo cual el redactor de «La Nau» ha creído conveniente retirarse del despacho del alcalde, puesto que su misión de informador había terminado desde el momento en que se le exigía no hacer públicas las noticias que iba a facilitar el conde de Güell.

### LO QUE DICE EL GOBERNADOR

Hablando el gobernador de lo que ocurrió antesyer en la Exposición, donde no se permitió sacar los muebles y documentos de las oficinas, ha dicho que le pidieron el auxilio de la fuerza para que no se sacase ningún documento.

Comprendiendo que la liquidación de la Exposición está pendiente de la Comisión que se nombra a tal fin, y que sacar documentos se prestaba a combinaciones, fué el motivo que privó que se llevase a cabo el mandato de la Permanente del Ayuntamiento.

## Sobre la legalización de los Sindicatos

A los Comités de las Confederaciones Regionales, a los de las Federaciones Locales, a las Juntas de los Sindicatos.

Cumpliendo el acuerdo del Pleno Nacional celebrado durante los días 28 y 29 de marzo del año corriente, ponemos en vuestro conocimiento que, con el fin de facilitar los trabajos de reorganización, se tengan en cuenta por todos la siguientes instrucciones:

1.º Todos los Sindicatos confederales que fueron disueltos por el Gobierno Berenguer y que no hayan tocado en vuestro conocimiento que, con el fin de facilitar los trabajos de reorganización, se tengan en cuenta por todos la siguientes instrucciones:

2.º Las Federaciones Locales y las Confederaciones Regionales que se hallen en las mismas circunstancias, volverán a presentar sus estatutos.

3.º Los estatutos serán copia íntegra de los que ya fueron aprobados por el Gobierno Berenguer, no incluyendo ninguna modificación que altere las definiciones teóricas de nuestra organización, siendo Sindicato de Remo, o Sindicato de Industria, en las localidades donde la intensidad de la producción determine esta estructura sindical, y Sindicato de Trabajadores en las poblaciones de menor importancia.

4.º Todos los organismos a quienes afecte este acuerdo del Pleno, presentarán sus estatutos antes del día 10 de abril.

5.º Todos los Comités locales y Juntas de Sindicatos comunicarán inmediatamente a su respectiva Confederación Regional haber presentado sus estatutos. Los Comités regionales enviarán al Comité Nacional, pasada la fecha señalada, relación de todas las comunicaciones recibidas de los Comités locales y Juntas de Sindicatos.

6.º Con objeto de dar cumplimiento a las medidas de carácter general acordadas por el Pleno para el caso de que se pusieran obstáculos a la vigencia de la ley de Asociaciones por los gobernadores civiles, las Juntas y Comités locales darán cuenta inmediata a los Comités Regionales y éstos al Nacional, de los casos que se dieran.

Camaradas: Con objeto de que la Confederación Nacional del Trabajo pueda reorganizarse rápidamente, que todos cumplan en el plazo determi-

## El general Martínez Anido, en Barcelona

Procedente de Madrid, a donde fué en cumplimiento de altos deberes patrióticos, llegó a Barcelona, el domingo por la mañana, el heroico y bizarro general Martínez Anido.

Se aloja en casa de su hija, confortable y coquetón edificio situado en la Diagonal.

Sea bien venido a la tierra de sus mayores... amores.

## Ayuntamiento Constitucional de Barcelona

Habiendo este Ayuntamiento recibido una comunicación del F. C. Metropolitano de Barcelona S. A. (Transversal) participando que no le era posible atender al cupón que ha de ser satisfecho mañana, día 31 del corriente, correspondiente a las obligaciones de dicha Empresa avaladas por el Ayuntamiento, en virtud de escritura autorizada por el Notario de este Colegio don Narciso Batlle y Baró, en 26 de marzo de 1929, números 80,001 a 98,000 ambos inclusivos, de la emisión de la citada fecha, 26 de marzo de 1929, y correspondiendo al Ayuntamiento, en virtud del repetido aval, el mencionado pago, se pone en conocimiento de los señores tenedores de aquellas obligaciones avaladas por esta Corporación municipal, que el cupón número 9, correspondiente al vencimiento de mañana, se pagará, deducidos los impuestos correspondientes, en el Banco Hispano Colonial de esta plaza; reservándose el Ayuntamiento cuantos derechos le competan en virtud del pago, por aval, de que se trata.

Barcelona, 30 de marzo de 1931.— El Alcalde,

CONDE DE GUELL

### AVISO

Los camaradas Juan Lucumbiche y Miguel Solves desean tener noticias de los compañeros Alberto Rives y Marcos Villar. Estos pueden dirigirse a la siguiente dirección: Juan Lucumbiche, Meno de la Gare, More (Herault) France.

nado—o sea hasta el día 10 de abril—la presentación de estatutos.

En espera de ello, os saluda el COMITE NACIONAL. Barcelona, 30 marzo 1931.

## Por la libertad de José Martos

Hace varios días, publicó SOLIDARIDAD OBRERA una nota, en la que se ponía de manera clarividente el arbitrario encierro que pesa sobre nuestro compañero José Martos.

Fueron levantadas las garantías constitucionales; más no obstante, constatamos, que a este camarada se le niega la libertad—aunque sea provisional.

Nos extraña enormemente este caso injusto, que da motivos para creerse que hay alguien interesado que obra ocultamente, para que dicho compañero no salga en libertad. Esperamos sea atendida nuestra justa protesta, liberándole. Otros han salido a reintegrarse a sus familias, por idéntica causa, ¡por qué, pues, no se decreta la libertad de nuestro compañero José Martos?

Hasta ahora parece ser un caso excepcional, y sin embargo creemos que no debe ser así. Detenido en la primera quincena de diciembre, es hora ya de que vuelva a disfrutar de su perdida libertad.

¡Por lo menos, así lo esperamos!

ASTURIAS.

## UNA ACLA COMN RETIRO OBRERO OBLIGATORIO

El Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, para evitar toda mala inteligencia, nos ruega consignemos que si a los obreros afiliados en el Régimen de Retiro Obligatorio, se les pide, al cumplir la edad de 46 años, la presentación de la partida de bautismo, para justificar la edad y cobrar lo que legalmente les corresponde, es sencillamente porque en la época en que nacieron no existía aun en España el Registro Civil, ya que éste no empezó a funcionar hasta 1.º de enero del año 1871; y los nacidos antes de esta fecha sólo constan inscritos en los Registros parroquiales. A falta de la partida de bautismo, se admiten otros justificantes, como son: documentos relativos al servicio militar, partidas de matrimonio u otros documentos fehacientes de los cuales se deduzca la edad del interesado.

El subsidio de maternidad se entrega a todas las madres obreras que tienen derecho al mismo, sean casadas, solteras o viudas.

DESDE SEVILLA

## A la opinión sensata de los trabajadores sevillanos

Cuando la dolorosa impresión que nos produce todo hecho de violencia ejercido en la persona de cualquier individuo absorbe todo nuestro más humano sentir, llega a nuestro poder una hoja dirigida «al proletariado sevillano», que, instantáneamente inspirada por la inconsciencia de un cerebro ofuscado, se «antitándose a toda labor policial, trata de buscar los responsables de la sentida muerte del compañero Eduardo Pardo, entre los individuos que militan en uno de los sectores opuestos a la de la víctima.

Tal afirmación, que de por sí extraña una intensa responsabilidad moral para los que aun poseen algún vestigio de dignidad, es proferida aviesamente por los firmantes, sin el menor escrúpulo de conciencia, con el único y macabro fin de hacer un provechoso servicio a los bastardos intereses de un partido político que, cínicamente retirado con el odioso ropaje de una dictadura grotescamente llamada proletaria, quiere imponer a todos los trabajadores en general el marchamo de unas ficticias fracciones de puro reformistas, sin reparar en los medios que para ello han de emplear.

Aunque sólo fuera por respeto al cuerpo sin vida, han debido frenar sus bajas pasiones.

No es con groseros e indignas acusaciones, lanzadas a granel, como ha de convencerse al trabajador de su miseria como tal en el seno de nuestro desquiciado ambiente social, no; es, por el contrario, con una sensata y racional actuación y con argumentos de lucha contundente con los que ha de lograrse que el obrero de todos los países llegue a derrocar todos los carcomidos estamentos del régimen que nos agobia y ahoga, para, una vez conseguido, vivir la verdadera vida del hombre superado.

Aprovechare de la afección que produce un hecho por todos lamentado—sea como fuere la forma de ocurrir el desagradable caso—para sembrar la cizaña y el odio entre la clase trabajadora, es de lo más repugnante que puede ser entre individuos que dicen caminar hacia la perfección humana.

Si algo faltaba al proletariado sevillano para desengañarse del protervo fin y dudosa posición de los mal llamados comunistas, ahí está, con toda la elocuencia que de la misma emana, el incalificable texto de la hoja que nos ocupa:

¡Trabajadores! Que la sangre derramada por el compañero cuya muerte amos los primeros en lamentar, sea el punto final de las insensadas campañas que sólo aspiran a dividir nuestros efectivos confederales, si, en realidad, queremos que nuestras actividades se prodiguen en bien de nuestra verdadera emancipación.

¡Compañeros! La lucha entre hermanos es estéril y repulsiva. Desentendidas cuantas excitaciones os hagan ocasionadas a enfrentarnos con vuestros compañeros de infortunio. Luchemos contra nuestro enemigo común, encarnado en el régimen burgués y gubernamental. Respetémonos mutuamente en el trabajo y en las organizaciones creadas para la defensa de nuestros intereses morales y materiales, y los actos de violencia habrán dejado de existir en nuestros medios.

Las víctimas inocentes, que siempre suelen quedar en estos luctuosos casos, así lo exigen.

## DESDE ELDA

Creando una santa misión la de todos aquellos que sientan ansias de superación y perfeccionamiento, de un futuro rebosante de fraternidad y libertad, nosotros, un puñado de jóvenes, comprometidos con esa tan noble y humana necesidad, que en sí encarna el ideal ácrata, hemos constituido un grupo denominado «Amor y Libertad», y al unísono de los que como nosotros perseguimos los mismos fines, rubricamos nuestra querida F. A. J., y desde ella, cual aguerridos soldados, defender sus postulados, sin cesar en su apelo. Como así, también, cooperaremos al restituir de camaradas y grupos, las más sanas relaciones, tanto con los C. H. y N. y con cuantos más estimen oportuno, para que así adquiera la sociedad y trascendencia debida nuestro movimiento específico, y de esa forma podremos encarnar en la estrada de los problemas latentes y obrar en consecuencia, como que a nadie puede interesarle más que a los anarquistas.

Saludos fraternales a todos los camaradas. Vuestros y de la anarquía.

El grupo anarquista «Amor y Libertad».

### AVISO

El compañero Santiago Martínez (Carrtera de Madrid, número 56, Carabanchel Bajo, Madrid), desearía ponerse en relación con el compañero José Corbella.

Quien no ha vivido en Madrid en estos últimos años, no puede formarse una idea más o menos aproximada del cambio que han experimentado todos los valores espirituales que hasta hace poco tiempo constituían el patrimonio de la política gubernamental y reformista.

Tanto en el orden político como en el orden social, han sido transformados todos los grupos y fuerzas que daban impulso al movimiento general de la vida espiritual de la capital de España. En el aspecto político se puede afirmar que Madrid está a la cabeza de las actividades democráticas y liberales de todo el país, y en el terreno social, lo que hasta ahora había sido un feudo de la organización reformista ha encontrado en una firme esperanza de posibilidades revolucionarias.

Sin exageración, podemos asegurar que en Madrid la Confederación Nacional del Trabajo tiene mucha más fuerza ambiental que la Unión General de Trabajadores. Fuerza ambiental que ha de traducirse antes de poco tiempo en un dominio casi absoluto de todas las fuerzas obreras organizadas de la villa y corte.

El papel socialista está de baja. Los trabajadores de Madrid se han convencido que los hombres del partido socialista se preocupan demasiado de las cuestiones políticas, teniendo en el más lamentable abandono las culpas del problema económico-social. Y estos trabajadores han decidido organizarse en los Sindicatos afectos a la C. N. T., convencidos de que ésta es la única organización que puede dar satisfacción a sus anhelos y necesidades.

La C. N. T. cuenta ya en Madrid con un número de asociados casi igual al de la U. G. T., siendo elocuentísimo el hecho de que durante estos últimos tiempos de clandestinidad, los efectivos de la C. N. T., en Madrid, han aumentado en número de más de dos mil.

Si alguna duda podía albergarse respecto a las simpatías que la Confederación Nacional del Trabajo tiene en Madrid, ésta quedó completamente desvanecida en el mitin del domingo pasado.

Debe hacerse constar que en dicho día se celebraron en distintos teatros, seis actos de propaganda electoral, incluido en ellos uno de los elementos comunistas, que fue el más estrepitoso de los fracasos. Sin embargo, hemos de consignar con satisfacción que a pesar de estos seis actos, el amplio local del Teatro Puencarral donde se celebró el mitin organizado por la C. N. T., estaba materialmente abarrotado de público, siendo muchos los trabajadores que una vez empezado el acto tuvieron que quedarse en la calle.

Y podemos añadir que el público que asistió al acto siente en lo más hondo del alma las profundas inquietudes del proletariado consciente de la C. N. T.

**EL COMPAÑERO MUSLA PRESIDE EL ACTO**

Después de breves palabras explicando la finalidad del acto, concedió la palabra al compañero

**MIGUEL GONZALEZ**

Recuerda este compañero que en el año 1923, antes de la Dictadura, ya se viene pidiendo la amnistía general para los presos políticos y sociales. Este es un problema que hay que resolver cuanto antes, porque es de justicia y atañe a la dignidad del proletariado.

Habla del trato de excepción a que se somete a los presos de carácter social, diciendo que son juguetes de la Dirección General de Seguridad. Recuerda las persecuciones sufridas por los militantes de la Confederación por parte de las autoridades, y que a pesar de ello, no han conseguido destruir a aquélla, resurgiendo más potente que antes.

Hoy, cuando la organización de

**MITIN EN TARRASA**  
Hoy miércoles  
Gran mitin pro amnistía, a las diez de la noche, en el Teatro Recreo. Harán uso de la palabra: J. R. MAGRIÑA, RICARDO SANZ, FRANCISCO ARIN, D. ABEL VELILLA y otros compañeros de la localidad

**LOS MITINES PRO AMNISTIA**  
**Mitin pro amnistía y de afirmación sindical en Madrid**  
**El proletariado de Madrid, emancipado de la tutela de los elementos reformistas, se abre ya a los principios revolucionarios de la C. N. T.**

Madrid vuelve a hacer sentir su voz públicamente, quiere llamar vuestra atención sobre dos cosas: Que la amnistía que pedimos no sea solamente para los últimos encartados, como hacen los republicanos que mañana serán gobernantes, sino que ésta se extienda a todos los presos políticos y sociales, que están en las cárceles algunos desde 1908 y desde principio de siglo, víctimas de las represiones contra el proletariado.

**DON EDUARDO BARRIOBEO**

Camaradas, queridos amigos: Estos aplausos me recompensan un poco de las censuras que están cayendo sobre mí porque soy poco electorero y mal político, pero prefiero aceptarlas. (Aplausos.)

Dice que trae el saludo de todos los presos, que esperan que la voz del pueblo supla a la ley.

Narra las anomalías que se han llevado a cabo en los procesos, faltos muchos de ellos de fundamento para la acusación. Así como la necesidad del restablecimiento del Jurado.

Habla de la ineficacia de la campaña pro amnistía, ya que los gobernantes no escuchan este clamor nacional. Es necesario recurrir a otros medios.

Hablar de una disyuntiva revolucionaria no es el momento; se han apoderado de su solución los técnicos y debemos concederles un margen de tregua. Yo siempre tengo entendido que las revoluciones no las hacen los señoritos ni las tertulias de cafés, sino que las hace el pueblo. Mientras tanto, un margen de confianza.

Dice que si no se escucha las demandas del pueblo será necesario tomarse la justicia el pueblo mismo. (Grandes aplausos.)

**SEBASTIAN CLARA**

Trabajadores de Madrid, camaradas todos: A vosotros, compañeros aines a la C. N. T., el más afectuoso saludo del proletariado de Barcelona. (Aplausos.) Hoy se celebran en toda España mítines organizados por la C. N. T. para solicitar de esos que llaman poderes públicos la legalización de la misma y una amplia amnistía para los presos políticos y sociales. A la C. N. T., que en España representa el núcleo defensivo de las reivindicaciones proletarias, a esa organización, por el hecho de desentenderse de esos otros organismos que no sirven más que para mantener el estatu quo, no se la quiere reconocer. Pero nosotros nos reímos de ellos, y nos reiremos de ellos porque al fin y al cabo, somos lo suficientemente fuertes para reírnos. Y lo puede hacer porque esta organización vive en el corazón del pueblo y ha nacido de las entrañas del mismo. Después del hecho del mes de diciembre, cuando todos los demás centros de carácter político son abiertos, la C. N. T., que en último término no tuvo más que una participación secundaria en el movimiento, continúa con sus locales clausurados y no se le permite desenvolverse como los demás organismos; pero es porque la C. N. T. tiene principios y procedimientos que serán siempre revolucionarios. Y nosotros decimos que esto no puede continuar más; hay que terminar con todo esto y hay que conseguir estas libertades con nuestro propio esfuerzo, ya que cuando la justicia no viene de arriba se impone desde abajo. Y este es el camino que debemos seguir mientras a nuestra organización no se la deje vivir y desenvolverse normalmente dentro de lo que las leyes determinan. Esto es lo que se hace en Barcelona, en Cataluña, en Valencia y en Zaragoza y lo que se hará en España: ir a los locales que continúan cerrados, romper los precintos y entrar en ellos. (Aplausos.) Se ha restablecido la ley, y, por lo tanto, nosotros estamos en nuestro perfectísimo derecho de entrar en nuestras casas.

Se pide la amnistía por todo el pueblo español inútilmente, porque nuestras voces pidiendo justicia llegan apagadas a los oídos que deberían escucharlas; y si nosotros estamos convencidos de que nuestra petición no ha de ser atendida ni escuchada, es entonces éste el momento en que nosotros tenemos que proclamar que únicamente se atenderá las demandas del pueblo, no cuando éste pide jus-

ticia, sino cuando tenga arrestos suficientes para saberla imponer. (Grandes aplausos.)

Lo que reclamamos los trabajadores en este acto no es solamente lo que afecta al proletariado madrileño, sino del proletariado español, cuyos sentimientos vibran al unísono. La C. N. T. no pide más que se le concedan los mismos derechos que a los demás organismos. Si se persiste en no escuchar nuestra voz, nosotros sabremos unirnos y haremos lo que debemos.

Y para terminar, os diré que tengáis confianza, en primer lugar, en vosotros mismos, y en segundo lugar, en la C. N. T. que demostrará, haciendo honor a su historia, que es una organización que cuando se pretende hacer algo contra ella, deben convencerse hasta los más analfabetos que tendrán que habérselas con un enemigo que tiene quizás más fuerza que ellos. Y nada más. (Grandes aplausos.)

**FRANCISCO ARIN**

Compañeros, en la Historia de España se proyecta una sombra trágica en las luchas constantes que ha sostenido el proletariado revolucionario afecto a la C. N. T. Y esta sombra se extiende por España ya desde aquella fecha remota en que el castillo fatídico de Montjuich se llenó de hombres que por sus ideales nobles, por su amor a la justicia y a la libertad, fueron martirizados, fueron torturados. Hubo un juez, que se llamaba Marzo, que dijo: Hay que cerrar los ojos a la razón. Y desde entonces, a partir de aquella fecha, el régimen español ha venido cerrando los ojos al clamor de justicia y de libertad que sale del pueblo español.

Hay que poner de manifiesto aquí, las luchas proletarias sostenidas en Cataluña, donde indefectiblemente su actuación, su vitalidad y su potencia se extienden sobre el proletariado de toda España, y también porque al hablar de la organización obrera de Cataluña se habla también de las luchas del proletariado español todo. Hay en Cataluña una organización política que acudilla ese famoso personaje fatídico que tiene una representación en este Gobierno de ciudadanos flamantes. Esa figura fatídica que representa el jesuitismo, ese ciudadano innoble hace objeto a los centros obreros inspirados por las normas que informan a la C. N. T. víctimas constantes de sus persecuciones. A partir de 1909 ya se proyecta esa sombra fatídica contra el proletariado catalán; cuando en este año el proletariado de Barcelona se yergue con la protesta unánime y enérgica contra aquella guerra de conquista, aquella guerra absurda y de dominio que se estaba desarrollando en Marruecos, para que cesara aquella guerra ignominiosa, tiránica, el ciudadano ese, de acuerdo con los gobiernos que repudiaba, desde su órgano en la Prensa, «La Veu de Catalunya», dice textualmente: «Delatad, delatad, delatad». Dice a los ciudadanos barceloneses que delaten a los revolucionarios y obreros dignos que se oponían a la ignominiosa guerra de Marruecos. Y ahora ved cómo se une a los poderes centralistas, colaborando en el Ministerio.

Se nos han hecho indicaciones para desfigurar el matiz revolucionario que informa todas nuestras luchas y que anima nuestras aspiraciones. «Ustedes vivirán en la legalidad, se los respetará y vivirán espléndidamente, y no serán perseguidos ni irán a la cárcel si acceden a modificar sus Estatutos y a traicionar al proletariado». Pero la Confederación quiere ir a la cárcel, al sacrificio antes que traicionar al pueblo. (Bravo.)

Nosotros dijimos al jefe del Gobierno que si se quiere que la Confederación viva con arreglo a la ley de Asociaciones, si se quiere que esté enmarcada a lo que la ley señala, se debe respetar su línea de acción directa; es decir, tal como es, si no, nosotros viviremos, a pesar de la ley y contra el Gobierno. (Muy bien.)

Yo decía en una conferencia dada en el Ateneo de Madrid el año 23: «Vosotros, trabajadores intelectuales; vosotros, pueblo intelectual de España, que como nosotros también

sois pueblo, sino que trabajáis en distintas materias y en distintas actividades; vosotros, como nosotros, debéis tener interés en formar una fuerte unión con los trabajadores manuales, y todos debemos confundirnos y abrazarnos, si es que queréis que en España algún día reine la justicia y la libertad.» Yo estoy satisfecho de ver cómo aquellas palabras más tenidas eco. Yo abrazo, en nombre de la Confederación Nacional del Trabajo, en nombre de los obreros manuales a esa juventud estudiantil... (Un viva unánime a la Confederación estudiantil es contestada con una atronadora ovación y vivas a la Confederación Nacional del Trabajo.)

Trabajadores manuales e intelectuales, juventud estudiantil, que sois una verdadera esperanza para nosotros, los obreros manuales y para España, para la nueva España, que a pesar de la España vieja, que a pesar de la España irresponsable, yo os digo que para que triunfe la justicia y la libertad en España, es preciso que luchemos juntos, cuando llegue el momento, en la calle. (Grandes aplausos.)

Como resumen del acto se elevó a las autoridades las siguientes conclusiones:

- 1.ª Una amplia amnistía para todos los presos políticos y sociales.
  - 2.ª Legalización de la Confederación Nacional del Trabajo.
  - 3.ª Un indulto general para todos los presos por delitos comunes.
  - 4.ª Derogación del Código de Galo Ponte.
  - 5.ª Restablecimiento del Jurado.
- Al final se recaudó la cantidad de 346 pesetas para los presos.

**En Santa Coloma de Gramanet**

Organizado por la Casa del Pueblo, celebróse el mitin pro amnistía en el Cine Capitol. La amplia sala fue, apenas abiertas las puertas del local, invadida por el público, que, ávido de escuchar a los oradores esperaba con impaciencia el comienzo del acto.

El salón ofrecía un aspecto imponente y la nota simpática la dieron las mujeres, que en gran número concurrieron al mitin, a pesar de ser día festivo, y, por añadidura, domingo de Ramos, demostrando también con su presencia que en Santa Coloma de Gramanet el fanatismo religioso tan arraigado en el sexo femenino, ha sufrido un rudo golpe, pues ya la mujer se preocupa de las cuestiones sociales.

Hicieron uso de la palabra los siguientes oradores: José Cantón y Jaime Rillo por la Casa del Pueblo; Antonio Ocaña por los S. U. de Barcelona; Martínez Cuenca por la U. G. T.; Libertad Ródenas y José Jové por el Comité Pro presos de Barcelona; Vidal Rosell por la Federación Socialista de Barcelona; Critilio Silvestre por los Grupos anarquistas, y el abogado Abel Velilla por el Partido Republicano Federal.

El mitin fue presidido por el compañero José Bové, de la Casa del Pueblo. Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos, y al final del acto se aprobaron las siguientes conclusiones:

«El pueblo liberal de Santa Coloma de Gramanet, congregado en grandioso mitin, se adhiere al clamor general de España, que imperiosamente exige la libertad de todos los presos por los delitos llamados políticoseciles, y como la Constitución española que fué anulada por el desdichado golpe de Estado de 1923, impide la formación de ningún Gobierno legítimamente responsable, se dirige a la Prensa para por medio de ella elevar sus peticiones de amnistía.»

También se acordó celebrar el próximo viernes una conferencia cultural a cargo del compañero Critilio Silvestre, que desarrollará el tema «Los signos de la cultura», a las nueve de la noche del citado día viernes, y en el local del café Olimpia.

**En Mollet**  
En el cine Ateneo, de esta localidad, se celebró el viernes pasado un grandioso mitin de afirmación sindical.

La sala estaba completamente llena. Los trabajadores de la población acudieron todos a escuchar a los compañeros que figuraban como oradores.

Presidió el acto Eliseo Valls, joven camarada de Mollet, muy amante de la cultura y apasionado por las ideas de libertad y de justicia.

Habló en primer término R. Magriña, que con palabras fáciles glosó la necesidad de la unión entre los trabajadores y la conveniencia de la asociación como motivo de fuerza y de triunfo; fué muy aplaudido.

Acto seguido hizo uso de la palabra Andrés Miguel, del Transporte de Barcelona, panegirizando las utilidades de la sindicación, combatiendo con energía las desviaciones y afirmando que la misión de la Confederación Nacional del Trabajo tiene la misión ineludible de derrocar el Estado como elemento coercitivo de los pueblos. Se extendió luego en consideraciones generales de carácter apolítico, aconsejando a los obreros que no tomen parte en la comedia electoral que se avocina.

Interviene luego Gardes, de la Construcción, de Barcelona, el cual habla del derecho de sindicación y de la necesidad de ella. Señala la responsabilidad en que incurren los obreros dejando de acudir a sus respectivos sindicatos. Aboga por la inmediata apertura de los locales clausurados despotica y arbitrariamente, y se manifiesta contrario a toda clase de pactos con elementos extraños a los sindicatos.

Dedica un recuerdo a los presos y enumera los martirios de éstos.

Parera dice que hay que abrir los sindicatos de cualquier forma, aunque no quieran los de arriba. Se congratula de que la organización vuelva a sus cauces de pureza, y manifiesta que ha desaparecido todo peligro de reformismo en nuestros medios sindicales.

Toca el problema de la mujer, lamentando que ésta se encuentre en un nivel inferior al hombre. Glosa el sentimiento de defensa maternal que fortalece y dignifica a la mujer, y aconseja a la misma que sepa ser buena y heroica para ayudar a sus compañeros en la lucha por la emancipación.

Toma la palabra Libertad Calleja, del Ramo de la Madera, de Barcelona. Dice que hay dos categorías de presos: de primera y de segunda. Los de primera están todos en la calle. Los de segunda, que son los nuestros, aún gimen en las prisiones. El Sindicato—dice—es un baluarte, una fortaleza, desde la cual podemos luchar por la libertad de los presos. Hay que entrar en ellos para ser libres y libertad a los demás. No cree en la República porque ella es un Estado más que tiraniza a los hombres como los demás estados constituidos.

Acaba leyendo una proposición que dice lo siguiente:

«El pueblo de Mollet, reunido fraternalmente en grandioso mitin de afirmación sindical, se dirige al periódico de los trabajadores, SOLIDARIDAD OBRERA para que haga constar desde sus columnas la protesta contra el mantenimiento en presidio y cárceles de infinidad de luchadores en pro de los ideales de humana redención.»

Es aprobada por unanimidad.

El presidente resume el acto y acaba con un viva la C. N. T., que es secundado clamorosamente por todo el público.

Un acto muy movido en esta placida calma pueblerina.

CORRESPONSAL

**MITIN EN SABADELL**  
Hoy miércoles  
Gran Mitin de afirmación sindical en el que tomarán parte los compañeros:  
RICARDO ESCRIG, SEBASTIAN CLARA M. MASCARELL y otros compañeros de la localidad

# INFORMACION NACIONAL

## COMO SE GANAN EL PAN LOS TRABAJADORES

### En la mina «Mosquera», en Asturias, al explotar unos barrenos se producen un incendio y grandes desprendimientos de mineral que causan la muerte de ocho compañeros

### Hay numerosos heridos. — Se ha declarado el paro en todos los pozos, en señal de duelo. — Se quiere exigir responsabilidades

Oviedo, 31. — Las noticias que se recibieron ayer a última hora de la buenca minera dando cuenta de una terrible catástrofe, han tenido desgraciadamente plena confirmación.

En la mina "Mosquera" hicieron explosión unos barrenos en malas condiciones produciéndose algunos desprendimientos de mineral y la combustión del polvo del carbón.

Los obreros que trabajaban en la galería siniestrada trataron inmediatamente de ponerse a salvo, pero no pudieron hacerlo a tiempo de poder salir del peligro de morir asfixiados.

Cuando se iniciaron los trabajos de salvamento se vió que habían quedado en los pozos bastantes hombres.

Los equipos salvadores se dirigieron inmediatamente al lugar de la catástrofe. A su vista se presentó el cuadro espantoso de varios cadáveres y otros cuerpos aun palpitantes mezclados entre montones de mineral y restos de la derrubada entubación.

Se ignora exactamente el número de muertos.—Atlante.

de ayer perdieron la vida ocho hombres cuya relación es la siguiente:

José Nava Arborea, casado, con seis hijos.

José Menéndez, casado, con siete hijos.

Marcelino Piniera Montes.

Avelino Díaz, casado, con seis hijos.

Emilio Piniera Alonso.

Maximino Martínez García.

Eldio Martínez Nava.

Teodoro La Rosa González.

Se hallan gravemente heridos: Fermín Fernández Iglesias, Luciano Canejón Sánchez, Avelino García y Armando Hays.

La catástrofe ha causado enorme impresión y sentimiento.

El gobernador civil ha expresado su sentimiento por la catástrofe que ha arrancado las vidas de ocho mineros, manifestando que se abre una subscripción en favor de las víctimas.

Se han suspendido los trabajos en los pozos y en la superficie en señal de duelo.

El Comité del Sindicato Minero declara que el paro de hoy no ha sido ordenado por la Compañía, sino que han ido a él los obreros en señal de

protesta por la catástrofe y a fin de que se depuren las responsabilidades por el doloroso suceso.—Atlante.

### OTROS DETALLES.—EL ENTIERRO

Madrid, 31. — Con motivo de la catástrofe ocurrida en la mina "La Mosquera" se han suspendido los trabajos en toda la cuenca minera. El paro afecta a unos treinta mil obreros.

El gobernador civil ha marchado a Langreo para asistir al entierro de las víctimas.

Se ha interesado de la Jefatura de Minas se lleve a cabo una información minuciosa redactando un informe en el que se determinen las causas de la catástrofe.

La mina "La Mosquera" pertenece a la Sociedad Duro Felguera y trabajaban en ella 273 obreros.

Desde el botiquín de la empresa los heridos fueron trasladados al hospital de Sama, propiedad de la mencionada empresa.

En los primeros momentos acudieron el ingeniero jefe del grupo y el director de la compañía, que con personal a sus órdenes organizaron los trabajos de socorro.

Uno de los heridos ha manifestado que al estallar el barreno se produjo una quiebra, derrumbándose una parte de la galería incendiada.

La oficina de la compañía ha quedado convertida en capilla ardiente.

A las cuatro de la tarde se ha verificado el entierro de las víctimas, constituyendo una grandiosa manifestación de duelo. Asistieron las autoridades, empresa y directivos de las Sociedades obreras y un enorme gentío.—Atlante.

## LA ESTABILIZACION DE LA PESETA

### Ventosa dice que él es más revalorizador que nadie, cosa que no impide procure la estabilización a cualquier precio

Madrid, 31.—El ministro de Hacienda recibió a los informadores de la Prensa, y les manifestó que veía con satisfacción la marcha favorable que seguía la peseta, como podía apreciarse por las cotizaciones que se registran tanto en Londres como en Madrid.

Le interesaba mucho salir al paso de ciertos equívocos sobre los conceptos de «estabilización» y «revalorización» y se declaró más revalorizador que nadie.

A su juicio no son aquellos términos antitéticos, al contrario, puesto que si se abandonara la política que desarrolla el Gobierno y que determina la revalorización precisa de la peseta (como se comprueba por la mejoría alcanzada últimamente por nuestro signo monetario), sobrevendría la depreciación de la misma. Afortunadamente se van desvaneciendo aquellos equívocos, pues voy recibiendo, dijo muchas felicitaciones de toda España por nuestra política monetaria, pasados los primeros momentos de indecisión y expectativa.

Hablando, después de las conferencias que viene dando el señor Bergamín sobre la cuestión monetaria, reconoce que las disertaciones de dicho ex ministro son siempre interesantes, pues suelen descubrir cosas muy curiosas; por ejemplo, en Madrid, descubrió que las existencias de plata en el Banco de España equivalían a la suma de 450 millones de pesetas, habiendo de lamentarse de que no sea verdad tanta belleza. En la que acaba de desarrollar en Málaga, según referencias periodísticas, descubrió que la estabilización representa la pérdida del 50 por 100 de nuestra fortuna. Esto, antes de conocer el tipo de estabilización.

No sé — añadió el ministro — cómo habrá hecho la correspondiente operación aritmética, desconociendo los puntos fundamentales para el cálculo.

Se refiere luego a otra arma que aquél utiliza para combatir la estabilización, la de que supone ésta un beneficio a la Chade, y el ministro afirma que si hay una persona física

a la que le tiene absolutamente cuidada la mencionada política monetaria es esa Compañía. Otra cosa sería si se tratara del peso argentino, pues tiene todos sus balances y cuentas en pesos oro. En España no tiene más contacto que el de pagar al Fisco los 10 millones de pesetas por el hecho de encontrarse establecida aquí.

El señor Bergamín — siguió diciendo el señor Ventosa — se ha declarado siempre como hombre intrépido, y a fe que lo demuestra en su bravura para entrar en el campo de la fantasía; pero de esto no cabe llevar la confusión de los espíritus con el consiguiente perjuicio para el crédito público.

Además, la operación concertada — 60 millones se efectuó mediante decreto con todas las garantías precisas, por lo que me extraña se combata con tanto ensañamiento, cuando en otras ocasiones se han concedido cosas semejantes sin tantos requisitos y sin protestas como ahora.

Claro que hay que descontar la presión política, pero creo que convendría estar un poco al margen al enjuiciar el problema, sin perjuicio de que opiniones técnicas lo estudien y analicen con la mira puesta en los intereses económicos y generales del país.

Por último, se le preguntó si iba a ser restablecida en todo su integridad la ley de bases para los funcionarios de 1928 con la modificación que se introdujo en la edad para la jubilación.

El ministro declaró que ya había recibido algunas proposiciones e instancias relacionadas con el asunto, pero ha solicitado informes y que todo ello lo tiene ahora en período de estudio, que no ha podido ser muy rápidamente despachado a causa de la urgencia e importancia de otros problemas que requieren su pronta atención. De todos modos aseguró que atenderá con especial interés con justicia y benevolencia las aspiraciones de los funcionarios. Si bien hoy que tener en cuenta la repercusión que su resolución puede determinar en el capítulo de gastos de los presupuestos generales del Estado,

## LOS POLITICOS MONARQUICOS

### Romanones, con su desparpajo habitual dice a los periodistas que hay confusión en todo cuanto se dice acerca del tratado con Italia

### Quiere hacer creer que no ha sido secreto, y si se empeña, nos convencerá de que ni es tratado siquiera

Madrid, 31. — El conde de Romanones ha manifestado a los periodistas hablando acerca del tratado con Italia, que hay una confusión en este asunto. La primera vez que se comenzó a hablar de este tratado se dijo que se había concertado con aquella nación por el Gobierno que presidió Primo de Rivera un tratado ofensivo y defensivo, y la versión circuló no solamente por España, sino por Europa. Alguna personalidad política española habló en este sentido en París con representantes de la Prensa francesa. Después se comprobó que el tratado secreto, que no era secreto puesto que todo el mundo lo conocía, era sencillamente un tratado comercial por virtud del cual se otorgaban determinadas ventajas arancelarias a Italia. Más tarde el Gobierno que presidió el general Berenguer modificó las tarifas arancelarias de determinados artículos. Ocupando la cartera de Economía el señor Wals, Italia planteó la cuestión y con tal motivo comenzó una conferencia en Roma entre los representantes de los Gobiernos italiano y español, que más tarde se interrumpió y que ahora se reanuda, porque es el propósito, y parece conveniente para España, el llegar a un concierto de los tratados comerciales con Francia e Italia a ser posible simultáneamente, a fin de que unas gestiones no dificulten las otras. Yo llevo las negociaciones y creo que el ministro de Economía me facilitará los datos y puntos de vista indispensables para este asunto. Confío en que se llegará a una solución conveniente y que nadie podrá dudar de mi interés en defender los de España hasta el último límite.

No hay razón para que se comente la entrevista de Sánchez Guerra conmigo. Yo fui acompañando a mi hijo a la corrida de Toledo porque su madre no podía ir. Desde el día anterior había que iba el marqués de Albuñeras, y al llegar no me sorprendió encontrarse cuando ya estaba allí apa-

reció Sánchez Guerra, que había sido invitado por el gobernador de Toledo, del cual es amigo.

—¿Habrían ustedes de política?

—¿De política con Sánchez Guerra y en la plaza de toros? Eso no puede ser. Los que conocen a Sánchez Guerra sabrán que es un aficionado taurino formidable.

Hablando de la entrevista con Santiago Alba, dijo que dicho político está resuelto a trabajar.

—La Prensa—le dijeron—dice que regresa a París pronto y que más tarde volverá a España.

—Yo sé que tiene el propósito de ir a París, donde pasará unos días arreglando los asuntos que dejó pendientes y recoger papeles.

—¿Habrían ustedes de los constitucionales?

—Hablamos de todo. Ya comprenderán ustedes que en una entrevista de Alba conmigo, tenemos que hablar de todo. El señor Alba marchará de Madrid a Barcelona y de allí a París.

Insistió en que se va derecho a las elecciones.

Le preguntaron los periodistas que si el general Cavalcanti venía al Serepreno, iría el general Marzo a Sevilla, contestando el ministro de Estado:

—Desde luego, pues este es el deseo de ambos.—Atlante.

### EL DOCTOR SUÑER ESTA SIENDO MUY FELICITADO

Madrid, 31.—El catedrático de la Facultad de Medicina, doctor Suñer, ha recibido muchas felicitaciones con motivo del escrito que publicó en la Prensa a raíz de los sucesos de la Facultad de Medicina.

Han visitado al señor Suñer la Junta directiva de la Federación de Estudiantes católicos, de Madrid, y la Asociación de Estudiantes de Medicina, con objeto de felicitarle por el referido escrito.—Atlante.

## DESPUES DE LA REPRESION ESTUDIANTIL

### Ayer se reunió la Junta de profesores de la Facultad de Medicina acordando por unanimidad condenar la violenta conducta de las autoridades en la represión de los últimos sucesos en la Facultad

### Se cree que el doctor Recasens retirará su dimisión por considerarse desaparecidas las causas que la motivaron

Madrid, 31. — Minutos antes de las once de la mañana, se reunió en la Facultad de Medicina la Junta de profesores de la misma, bajo la presidencia del decano dimisionario, señor Recasens.

A la una y media abandonó la reunión el doctor Simonsen, quien parecía malhumorado, y sin manifestar nada de lo tratado, se metió en su automóvil.

A las tres menos cuarto dieron por terminada su reunión los miembros de la Junta y comenzaron a salir los profesores.

Cambiamos unas palabras con el señor Pittaluga, quien nos dijo que el doctor Marqués había redactado una nota para la Prensa.

También pudimos hablar con el vicario de Casa Aguilar, que se limitó a manifestarnos lo mismo que el doctor Pittaluga.

Después salieron los doctores Recasens, Marqués Jiménez y Negrín, este último secretario de la Junta. Este, al escaso número de informadores que en aquel momento allí se encontraba, entregó la siguiente nota:

La Junta de la Facultad se ha reunido y ha acordado por unanimidad lo siguiente:

Primero. — Lamentar los alborotos producidos por los estudiantes y elementos extraños dentro de la Facultad, por motivos políticos o de otra índole, ajenos a toda gestión escolar.

Segundo. — Condenar espérgicamente la conducta de las autoridades por la violencia empleada en la represión que realizó durante los últimos sucesos de San Carlos, represión inadecuada a la importancia de los mismos.

Tercero. — Recibir con satisfacción las aclaraciones espontáneas de los doctores Enriquez de Salamanca y Suñer, según las cuales el primero hace constar que la afirmación que hacían disparos de la Facultad se funda en referencias que tuvo, ya que si hubiera sido testigo presencial hubiera procurado cortarlos y que en modo alguno señaló el quirófano o sala de enfermos como el punto de partida de los disparos.

Tanto él como el doctor Suñer no se refieren en sus críticas a las autoridades académicas, ni decano ni compañeros de claustro.

No obstante la nota anterior, sabemos que la reunión de la Junta fue bastante movida. En ella consumieron su turno los señores Suñer y Enri-

quez de Salamanca. Ambos defendieron con tenacidad sus escritos en la Prensa y reiteraron sus puntos de vista sobre lo sucedido en San Carlos.

Fué acuerdo de esta reunión de que en lo sucesivo se prohiban dentro de la Facultad toda clase de reuniones políticas de los alumnos y se procurará evitar la formación de corrientes y la exteriorización de ninguna clase de ideas. Acordaron todos los catedráticos que los estudiantes, durante su permanencia en la Facultad, tienen que limitarse a la observancia de las obligaciones que les sean impuestas por sus superiores y tienen que atender en las aulas a las indicaciones que de ellos reciben, asistiendo a la clase que les corresponda.

El debate tuvo momentos de verdadera violencia con la intervención del doctor Tello, intervención que tuvo que ser cortada varias veces por los camarillazos de la presidencia.

Aunque el doctor Recasens ha puesto a disposición del ministro su cargo de decano, es creencia general que lo retirará. Así se lo ha rogado la Junta de profesores por creer que han desaparecido las causas que motivaron la dimisión del doctor Recasens. — Atlante.

# INFORMACION EXTRANJERA

## LA DELICIOSA ADMINISTRACION SOCIALISTA EN INGLATERRA

**Si es cierto que los laboristas no han resuelto el problema del paro, en cambio liquidan el año económico con un déficit de 30 millones de libras**  
**Pero se ha dado un gran impulso a la política de «defensa» nacional**

Londres, 31.—En los centros políticos bien informados se afirma que el año económico que termina hoy día 31 acusa un déficit presupuestario de 25 a 30 millones de libras esterlinas, siendo el más considerable de cuantos se han registrado desde el ejercicio 1926-1927.

Basándose en la afirmación precedente, resulta que el ministro de Hacienda señor Snowden deberá hacer frente en el nuevo presupuesto a gastos que suponen la considerable cifra de 810 millones de libras esterlinas o sea veinte millones más que en el pasado año financiero.

El señor Snowden, cuya salud deja todavía mucho que desear, recibirá de un momento a otro la visita del Premier Mac Donald a quien expondrá sus proyectos financieros.

La presentación del nuevo presupuesto ante la Cámara ha sido anun-

ciada para el día 27 de abril próximo.

En los medios bien informados se confirma que el señor Snowden, en vista del mal efecto que produciría cualquier aumento de los impuestos sobre la industria o el comercio que vienen atravesando ruda crisis, abraza el proyecto de establecer contribuciones indirectas para lo cual se establecerán tasas especiales sobre ciertos artículos considerados como de lujo o medio lujo como el tabaco, la gasolina refinada y la cerveza.

Ciertos miembros del gabinete Mac Donald continúan mostrándose decididos partidarios de llegar a un aumento en los derechos de importación, pero el señor Snowden continúa fiel al principio de libre intercambio y se halla decidido a presentar la dimisión antes que acceder a la pretensión de sus compañeros de gobierno.—Atlante.

## FORMIDABLE INCENDIO

Belgrado, 31.—Un formidable incendio ha destruido totalmente la aldea de Lukovdolska Draga, cerca de Gorak-Kotor.

Las veinticinco casas que integran la aldea han quedado convertidas en un montón de escombros y las 300 personas que las habitaban están acampando al raso en espera de socorros.—Atlante.

## LOS MILLONARIOS COMEN Y NEGOCIAN

Nueva York, 31.—La Guggenheim Company ha anunciado hoy que la emisión completa de la Compañía de Salitre de Chile, que importa 34 millones de dólares, ha sido cubierta rápidamente.

La emisión de quince millones de dólares para la misma entidad a celebrar en Londres, tendrá lugar el próximo lunes, tomando parte en la operación las bancas más fuertes de Inglaterra.—Atlante.

## LA CRISIS CAPITALISTA CIERRA LAS FRONTERAS

Washington, 31.—Como resultado de haber disminuido el porcentaje de la ley de Inmigración, se anuncia que cerca de cien mil emigrantes, que con las disposiciones anteriores hubieran podido entrar en el territorio americano, no podrán obtener el visado de su pasaporte.

## EL BONITO DEPORTE DE JUGAR A LA PAZ

**Para hacerlo más ameno, Argentina, Brasil y Chile proponen que todas las naciones adheridas a la Sociedad de Naciones creen un nuevo ministerio que se denominará «de la Paz»**

**Su misión será preparar el desarme, pero todo terminará construyendo más acorazados**

Ginebra, 31.—En la Secretaría de la Liga de Naciones ha sido presentada una nota conjunta de Argentina, Brasil y Chile, que ha causado sensación.

Aunque no se conoce exactamente el texto de la nota, se sabe que en ella las tres Repúblicas sudamericanas piden que sea declarado obligatorio que todas las naciones miembros de la Liga de Naciones, instituyan en sus respectivos gabinetes un ministerio denominado de la Paz.

La labor del nuevo ministerio sería de preparación del desarme.

El secretario de la Liga de Naciones ha comunicado el texto de la nota a todos los países miembros de la Sociedad de Naciones.—Atlante.

La emigración del Canadá ha disminuido en un 76 por 100 y la de México en un 95 por 100.—Atlante.

## NO SERA UNA FANTASIA?

Nueva York, 31.—Dos policías del cuerpo de Nueva York, acusados de haber atacado a Mrs. Potocki durante un registro practicado en su casa, han sido destituidos de sus cargos.

Ambos son oficiales del cuerpo, y Mrs. Potocki les acusó de haber entrado violentamente en su casa, con motivo de un registro y haberse bebido algunos licores que ella tenía, después de lo cual la maltrataron.—Atlante.

## EL CONSEJO DE GUERRA DE JACA

**Continúan informando los defensores con bastante facilidad, dado, lo inconsistente de la acusación**

Jaca, 31.—A las nueve de la mañana se reunió nuevamente el Consejo de guerra contra los acusados, jefes y oficiales, por el supuesto delito de negligencia durante los pasados sucesos de diciembre.

El capitán Mariano Bueno defendiendo a los sargentos Rodríguez y Cavalcanti, para los que el fiscal pide cadena perpetua.

Afirma que sus patrocinados gozaban cargos de confianza, y que jamás tuvieron ideas disolventes. El sargento Rodríguez, según el fiscal, fué a Ayerbe llevando un salvoconducto de Galán, pero si lo hizo fué ante la amenaza que le hicieron con sus pistolas dos paisanos.

El sargento Cavalcanti fué leal y no negligente.

Termina pidiendo la absolución de sus defendidos.

Seguidamente lee su informe de defensa el capitán don José María Valdés, encargado de defender al teniente coronel don Mario Escudero, comandante don José Luque, suboficial señor Antón y sargento Santos.

Para el citado suboficial pide el fiscal la pena de cadena perpetua, y el defensor alega que no tomó parte en la sublevación, sino que se puso a las órdenes del teniente coronel de Carabineros para restablecer el orden. Pide que se retire la acusación contra su patrocinado.

En cuanto al sargento Santos afirma que se quedó en Jaca por orden de los rebeldes, pero tan pronto como llegó la fuerza leal se puso a sus órdenes.

Dice que el comandante Luque, apesar de hallarse enfermo visitó a Galán y hubo de retirarse ante la amenaza de los paisanos.

Manifiesta el defensor que para juzgar menor a estos jefes hay que remontarse al origen de la sublevación que no es otro que la amnistía que el Gobierno concedió a Galán. Sigue la defensa haciendo particularmente el elogio del comandante Luque del que dice que es un monárquico convencido y pide su absolución total.

Con respecto al teniente coronel Escudero el defensor ha dicho: «Ahí le tendis, miradle bien, es un caballero, es un anciano venerable, es un leal y un santo, no lo crucifiquéis».

A continuación actúa el comandante García Polo, defensor del alférez José León.

Demuestra que su defendido fué desarmado y encarcelado violentamente por los rebeldes. Censura al fiscal que constantemente le acusa con pre-

guntas a las que su patrocinado no contesta y afirma que no es buena práctica en un fiscal acusar con interrogaciones.

Seguidamente lee su informe el comandante Gorgojo que se encarga de la defensa del coronel del regimiento de Galicia don Miguel León Garabito para quien pide el fiscal seis años y un día de prisión con pérdida de empleo. También defiende al capitán Alonso y a los tenientes Blasquez, Sánchez, Sainz y Montfor y al alférez Ramis.

Pide que se retire la acusación para sus defendidos y dirige censuras al capitán Galán. Dice que el coronel León vigilaba constantemente a Galán por tener de él malas referencias y por ello le mantuvo alejado del servicio.

Además repetidas veces dió cuenta de sus temores al gobernador militar general Urruela y al capitán general de la región.

Dice que cuando la rebelión surgió el coronel se encuentra enfermo. El fiscal, pues, ha sufrido un error al procesarle por negligencia, desde el momento que no toleró ningún acto de indisciplina. Pide para todos sus patrocinados la absolución y termina diciendo que sería una iniquidad que a un coronel, a sus 58 años y 40 de servicio lino de prestigio, después de haberse sentado en un infamante banquillo, se le condenara.

Seguidamente informa el comandante Vidal, que defiende al de igual categoría Rexach, capitán Sánchez y sargento Labrousan, García, Casajust y Cebolledo.

Dice que el comandante Rexach acudió al cuartel desde el primer momento, teniendo un verdadero altermado con militares y paisanos armados y no huyó.

Rechaza la palabra «huyendo» y dice que desea al fiscal que no se vea en casos semejantes.

Luego el defensor hace resaltar con datos históricos, incluso contemporáneos, que en casos semejantes los sublevados no fueron nunca castigados si no se hicieron solidarios al movimiento. Afirma que el Código de Justicia Militar está anticuado y que los artículos que más hablan de medicarse son los que se refieren al delito de negligencia.

Alude a los sucesos de Ciudad Real, donde dice no se castigó a ningún jefe u oficial que no participara en un modo activo en los actos.

Pide la libre absolución de sus patrocinados.

Se levanta la sesión a las dos de la tarde.

A las cuatro de la tarde se reanuda la sesión con asistencia de numeroso público.

El comandante Aisa dice que el delito de sus defendidos no se puede tachar de negligencia, sino tal vez de prudencia, como la empleó el Gobierno al enviar fuerzas leales.

Comienza hablando del capitán Cornejo, hijo del ex ministro, y para el que el fiscal pide seis años y un día. El señor Cornejo luchó contra los rebeldes, que le encerraron violentamente. El teniente Moreno fué el único que no se sublevó en Vitoria. No cometió falta alguna. Sobre el comandante Sar se lanzaron varios paisanos al salir del Hotel y fué conducido al Ayuntamiento.

El capitán Fernández sirvió en el Tercio.

Termina pidiendo la libertad de sus defendidos.

El teniente coronel de batallón de La Palma, Casajús, defiende al comandante Bayo, el que dice que fué encerrado. Se extiende en consideraciones y termina pidiendo la absolución y que no se les haga víctimas de una injusticia.—Atlante.

## DECLARACIONES DE BERGAMIN

Madrid, 31.—Un periodista se ha entrevistado con el señor Bergamín quien le ha manifestado que la peseta seguirá su buena marcha siempre que el señor Ventosa dé libras.

Refiriéndose a las manifestaciones del señor Ventosa en las que se refiere a la revalorización y estabilización el señor Bergamín ha manifestado:

Si revaloriza ¿por qué estabiliza? y si estabiliza ¿por qué revaloriza?

Refiriéndose después a la querrela que va a presentar contra el ministro de Hacienda, señor Ventosa, ha manifestado:

No he presentado todavía la querrela. El aplazamiento obedece a que el señor Sánchez Román ha querido hacer unas consultas y yo espero su resolución para presentar la mía, a fin de no acumular muchos escritos de querrela y así facilitar el procedimiento. Sea cualquiera la contestación que obtenga el señor Sánchez Román, yo presentaré la mía porque así creo que cumplo con mi deber de ciudadano.

¿Qué quiere usted conseguir con ello?

Únicamente que el Gobierno se abrogue facultades que no tiene, que lesiona o que puedan lesionar el supremo interés nacional. Me parece absurdo eso que dice el Gobierno de cuenta de crédito y de préstamo. Para mí, y a los efectos fiscales es lo mismo. La querrela es muy extensa y se funda en que se quebranta el artículo 86 de la Constitución.

Como el periodista le observó que la Constitución, según su opinión no existía contestó el señor Bergamín:—Efectivamente; para mí no existe

la Constitución. Se rompió el pacto al venir la dictadura; pero para ellos existe y entonces quebrantan el precepto constitucional y si no existe quebrantan el artículo 17 de la Ley de Contabilidad. Además dan una interpretación equivocada a la base séptima de la Ley de Ordenación Bancaria.—Atlante.

## MANIFESTACIONES DE ALBA

Madrid, 31.—Los periodistas se han entrevistado con el señor Alba, el que se negó a hacer manifestaciones de carácter político. Cuando llegue a París dará una nota.

Calificó de absurdo el rumor que ha circulado de una ruptura entre los constituyentes. Añadió que el rumor puede haber tenido su origen en los que están desosos de esa ruptura. El bloque constituyente — dijo — está más unido que nunca. Nada tiene que ver con él las visitas de cortesía hechas por el ex ministro de Estado a sus particulares amigos los señores Marsañón, conde de Romanones y marqués de Alhucemas, visitas de cortesía en las que como es natural se habló de política tan pronto iniciada la conversación.

Todos ellos pueden atestiguar que el señor Alba tiene decidido laborar políticamente en España de una manera constante, y el señor Alba dará una amplia impresión suya sobre la política de España desde París. Se propone marchar a la capital francesa el próximo jueves, pero antes pasará por Barcelona, donde permanecerá unas veinticuatro horas. Ya visitó la ciudad condal antes de la clausura de la Exposición.

En París permanecerá ocho o diez días, el tiempo necesario para resolver un asunto profesional.—Atlante.

## LA QUERRELA CONTRA EL GOBIERNO

Madrid, 31.—El señor Bergamín ha conferenciado con los señores Alcalá Zamora y Sánchez Román acerca de la querrela que va a presentar contra el ministro de Hacienda. Si la querrela puede ser redactada esta noche será presentada mañana miércoles y en otro caso tendría que ser presentada el sábado primer día hábil.—Atlante.

## HOMENAJE A GALAN Y A GARCIA HERNADEZ

Madrid, 31.—Los ferroviarios han enviado una nota a la Prensa en la que dicen que el sábado, día 4 del corriente, en el tren correo de Zaragoza, emprenderán el viaje en peregrinación a Henca para depositar una corona metálica de laurel y palma en la tumba de los héroes de la segunda República española, Galán y García Hernández.—Atlante.

## EL "AFFAIRE" VENTOSA

Madrid, 31.—Se ha sabido que en el Consejo de ministros celebrado últimamente en la Presidencia, después de discutirse ampliamente la operación

financiera de los 60 millones de dólares, que no a todos los reunidos les pareció bien, se acordó que el señor Ventosa no pueda utilizar todo el par del crédito concertado sin previa autorización en cada caso del Gobierno en pleno.—Atlante.

## EL HALLAZGO DE LAS BOMBAS SE DECRETA EL ENCARCAMIENTO DE LOS DETENIDOS

Madrid, 31.—Esta mañana visitamos en su domicilio de la calle Ramón de la Cruz, número 53, segundo, a Francisco Palacios Uscas, de quince años, que estaba de aprendiz en el taller de reparaciones de la calle de Ayala, 28.

Nos confirmó que Adolfo Fidalgo es hombre retratado y de pocas palabras, explicando que entró a trabajar en dicho taller porque al tener que abandonar, por su edad, el cargo de monaguillo de la iglesia del Cristo, y no queriendo estar ocioso, le había a un amigo de su casa que hiciera gestiones para conseguirle trabajo, y el amigo se le halló en el taller de referencia.

Hemos sabido que Adolfo Fidalgo anteriormente a la calle de Ayala, estuvo establecido en un taller semejante de la calle de la Academia, 6. Por ser Fidalgo asturiano, se reunió a diario con varios paisanos en un establecimiento de la calle de Echegaray.

La Policía ha practicado investigaciones y parece que ninguno de los amigos del detenido conocían ni sospechaban las ideas de aquél.

A las once de la mañana de hoy, el juzgado de guardia entregó las diligencias instruidas al correspondiente que es el del distrito de Buenavista, cuyo juez, señor Roldán, estuvo estudiando lo actuado, tomando nuevas declaraciones a todos los detenidos; cuya diligencia duró desde las once de la mañana a las dos de la tarde y como resultado de ella el juez puso en libertad a Gerardo Orantes a su esposa y cuñado, y respecto de Adolfo Fidalgo y del cartero Cerezo decretó su ingreso en la cárcel, en concepto de incommunicados.

A las cuatro de la tarde en un camión de la Dirección de Seguridad fueron trasladados los detenidos a la prisión celular.

**En el sumario Ontaneda-Calatayud no hay procesados**

**Otra cosa hubiera sido si se hubiese instruido por cuestiones sindicales**

Madrid, 31.—Ha quedado conculca el sumario instruido con motivo de la construcción del ferrocarril Ontaneda-Calatayud, que apasionó vivamente a la opinión. Ha sido elevado a la Audiencia, sin que haya ningún procesamiento.—Atlante



Desde Valladolid

"EL MIEDO A PERDER LO INEXISTENTE"

La clase ferroviaria, en bastante proporción, es reacia a la emancipación integral, por fallarle esos asnaques de rebeldía que da la cultura a los hombres conscientes de sí mismos.

El hombre cobardo no tiene justificación en la Historia social, y tiene una responsabilidad máxima ante los hijos que deja morir de hambre y de frío; y ante los hambres de conciencia por ser un obstáculo para la libre emancipación.

¿Es que teméis miedo a "perder" el hambre y la miseria que os corroe y angustia?

¿No teméis valor para conquistar lo que por encima de todas las leyes os pertenece, cuando sois únicamente los que sois tenéis derecho a distraerlos, porque más allá de la producción nacional y científica no hay nada ni nadie que tenga derecho a ello, y si alguno ha de fallar, ha de ser a nuestros explotadores, que nada han producido?

Mientras permanecéis en ese estado de lamentación esperando que a los tiranos les remueva la conciencia (que no tienen), veréis a vuestra prole cadáveres putrefactos hacia la tuberculosis, siendo impotentes, por vuestra cobardía, para evitarla.

¡Sácale tu fuerza, esclavo! ¡Rebelate contra todos los injusticias de este régimen maldito, que te expropia de todo lo que te pertenece y te condena a la mayor de las miserias!

¡Declara guerra a muerte a todos los poderosos que comercian con el hambre de tus hijos, mientras en sus palacios nadan en la abundancia!

No dejes que te asalten cuando tus hijos te pidan pan y no puedas dárselo, déjate a la calle y disponte a tomarlo por tu mano, signiendo la acción de las fieras, que asaltan las oscuras y oscuras, cuando la alave las impide comer a ellas y a los suyos.

No consentas que haya tranquilidad en la tierra mientras en tu hogar falte todo lo necesario para la vida, que suculda todo, antes que tú te veas privado de tu trabajo, que te pertenece íntegramente.

Disponte de una vez a terminar con este régimen de injusticia, para fundar una sociedad de igualdad, donde reine el amor sin trabas de ninguna clase, y el respeto sea una palabra llena de valor.

R. TERRADOS (sijo)

Desde Alcolea de Cinca

UN PUEBLO SIN MAESTRO... Y 20 POR 100 DE ANALFABETOS

Como todos los pueblos abandonados de España, Alcolea no tiene más elementos de vida que lo que produce la tierra. Como en aquellos, abunda aquí las injusticias obreras, las persecuciones y los atropellos de los "amos" del lugar.

En diversas ocasiones hemos dado a conocer algunos rasgos de la vida de Alcolea; pero hoy nos vamos a ocupar aunque brevemente del problema de la enseñanza primaria, información que brindamos al señor gobernador civil de la provincia, así como a la Diputación provincial.

Las autoridades de Alcolea de Cinca son, como hemos dicho, los amos del pueblo. Propietarias de la casi totalidad de la tierra, tienen bajo su yugo a los trabajadores, a quienes pagan con miserios jornales, y les impiden toda protesta o muestra de descontento, retirándoles, sin miramientos, el acceso para que a sus familias puedan llevar... cuando trabajan. La coacción moral es de cuenta del alcaide y del cura; la material, la emplea la Guardia civil, a las órdenes de los primeros. Había que con la incultura tienen el mantenimiento de la actividad, y así vemos cómo en este pueblo carecemos de maestro, "contamos" con un 80 por 100 de analfabetos, y los niños de seis a diez años vagan penosamente por las calles, sin instrucción, sin pan, demandados y con frío. Pero solamente nuestros hijos, los hijos de los obreros. Los de los amos, que no necesitan escuelas, ni pan, ni vestidos. Van a los colegios de la ciudad y de la capital de la provincia, y con lo que sus padres nos roban, tienen de sobra para considerarse de casta superior a la nuestra.

Las autoridades provinciales tienen el deber de poner fin a esa conducta depravada y esclavista de los de Alcolea, y nosotros, los trabajadores, hemos de contribuir también a extirpar de entre nosotros esa ignorancia en que nos tiene sumidos, y que es la que a nuestros tiranos proporciona su mayor arma.

Debemos organizarnos y tendernos, al mismo tiempo que un medio seguro de defensa contra la explotación de que nos hace objeto, mil formas de propugnarnos cultura y de llevarla hacia nuestros hijos. ¡Trabajadores, unámonos!

La Confederación Nacional del Trabajo de España nos ayudará y apoyará nuestros deseos.

UN MAJO

DE LA FEDERACION LOCAL

A los Sindicatos y militantes

Habiendo aparecido en SOLIDARIDAD OBRERA un sueldo firmado por un núcleo de militantes que nos merecen todos los respetos por su caracterizada solvencia dentro de las filas sindicales, aconsejando o rogando a la Federación Local una reunión de militantes de esta localidad, y, a la par, habiendo recibido este Comité un comunicado, con el mismo texto, de dichos militantes, poseo en conocimiento de todos, que no está autorizada para celebrar reunión alguna sin que valore los principios federalistas que disciplinariamente nos hemos impuesto.

Ahora bien; a los Comités de Sindicatos advertimos, porque a ellos corresponde, convoquen, inmediatamente, reuniones de su respectivo ramo a todos sus militantes, por razones que, eficientemente, son de interés.

La Federación Local convocará próximamente un pleno de Comités, donde convergerán los pareceres de los que únicamente se preocupan y luchan por los reivindicaciones de la Organización.

EL COMITE

Barcelona, 28 marzo 1931.

Asociación Profesional de Cocineros de Cataluña

A LOS COCINEROS

La Asociación Profesional de Cocineros de Cataluña sabedora de que algunos socios han recibido convocatorias de cierto organismo ajeno a nuestra profesión, notifica a todos sus socios para que no sea sorprendida su buena fe de que esta Asociación está completamente dedicada de toda organización y por lo tanto es una entidad puramente profesional.

EL COMITE

Barcelona, 28 marzo 1931.

A LOS SIMILARES DE COCINA

La Asociación Profesional de Cocineros de Cataluña pone en conocimiento de todos los ayudantes y Similares de Cocina de que a fin de llevar una organización perfecta de la profesión ha abierto una sección de Similares a fin de constituir una sección dentro de la entidad completamente autónoma.

Todos los que se quieran inscribir pueden hacerlo de 4 a 6 tarde.

Asociación Mutual de Operadores y Aspirantes de Cine de Barcelona y su provincia

La Asociación Mutual de Operadores y Aspirantes de Cine de Barcelona y su Provincia, celebrará reunión general, extraordinaria el jueves, día 2 de abril, a las diez de la noche en nuestro domicilio social Nueva de San Francisco, números 11 y 13, principal.

LA JUNTA

CARNET DEL CINE

EL CINE ESPECTACULO CARO

Se habla poco y se comenta menos el paso que ha dado el cine en su cambio de modo a sonoro. En estos momentos en que la corriente está ya lanzada y las sorpresas que este arte nuevo debía producir aparecen ya como pesadas, es quizá oportuno el preguntarse si el cambio de precios y la mayor exigencia que se ha tenido para con el público se ha visto compensada por el equitativo aumento de calidad del espectáculo. La contestación ha brotado manifestamente de los labios del propio público en un sentido bien acusado en el orden negativo.

El cine está defraudando las más de las veces. Los films que se pagan por sonoros, los más de las ocasiones tienen en el diálogo un lastre, que no un incentivo. Cuando no, y en una gran parte de su sonoridad, o bien queda reducido a una jerga ininteligible para el público del cine, autacionamente del cine, público de clase moderada, el pueblo, o bien se trata simplemente de ser subrayado por una musiquilla más o menos buena de calidad, pero sin que represente ni signifique un paso nada avanzado en las viejas corrientes.

El público que se había acostumbrado con el cine ha perdido en el cambio, en la mayoría de las ocasiones. Las

grandes figuras que habían llevado de simpática las pantallas y que se habían formado un nombre universal, están perdiendo por el momento el pleito entre nosotros. Podemos casi decir que se nos acaba el ver films de artistas desconocidos, y sólo, en rara vez, debemos asistir a unos simulacros deficientes para aclimatar en cuestión de gustos y de idiomas lo americano lo nacional.

Por otra parte los precios de los cines de categoría baja, han sufrido un aumento. Es comprensible que en el nuevo orden de cosas se haya debido remover más capitales, pero se ha hecho en muchas ocasiones del cine hablando un fantasma, para amañar con estos gustos y hacerlo pagar al público en desmedida.

El cine que es un arte popular, pasa a todas las tentativas, tiene contraste para con el público que lo ha encumbrado una deuda que se le está pagando malamente. Se abusa de él en la taquilla, sobre todo en los cines de segundo orden, cine de restaurantes y de barriada. Cines que eran antes para los obreros y para los más necesitados de una diversión económica, fácil y asequible, y que se les está escapando de las manos por los precios abusivos con que se les marca.

El carácter de nuestro diario nos ha llevado muchas veces a tratar de este tema que merece toda nuestra simpatía y que prometemos no descuidar. El cine para todos, es un lema y es un casi derecho. El cine actual sonoro, no es una cosa tan prodigiosa ni tan elevada que no resulte interesante para esta masa de público que es la más resignada y la más importante, la más eminentemente popular. No hay derecho a hacer pagar de una manera exigente un arte en el que el pie de su triunfo ha sido precisamente el que sea barato y el dar a la gente nada holgada un poco de distracción a precio que no sea el de un ojo de la cara. Insistimos sobre este punto, lo repetimos ya que lo merezca, y fuertemente.

PEPE GOMINO

«LA ULTIMA COMPANIA», EN EL TIVOLI

Hoy, en todas las sesiones, Tivoli proyectará el excepcional film editado por la "Ufa" "La última compañía".

Esta película ha sido realizada en Neubabelsberg, dirigida por Joe May y en la misma obtiene un éxito insuperable el famoso actor Conrad Veidt.

En el mismo programa se proyecta "La dependienta", película perteneciente a las selecciones "Cines", interpretada por Alice White.

Completa el programa un interesante film de dibujos sonoros editado por la "Ufa".

AVISO

Amigo Correa, urgente necesidad pases con la comisión organizadora ferroviaria, por esta administración, hoy a las 8 de la noche, para un asunto importante.

RADIOTELEFONIA

PROGRAMA PARA HOY

RADIO BARCELONA.—La Palabra, diario hablado de Radio Barcelona. 8 a 8'30 de la mañana, primera edición; 8'30 a 9 de la mañana, segunda edición. 11: Parte del Servicio meteorológico de Cataluña.

13: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsín de la mañana. El Sesiolo Radio, alternando con discos selectos: «Ido», marcha; «Hänsel et Gretel», gavota; «Maruxa», preludio; «Dora, nigronce», bence; «Pie! de España», intermedio. Información teatral y cinematográfica. «Zampas», abertura; «Luna mágica», «Elevación», «La damnation de Faust», selección; «A a Princesse», madrigal; «A nous!», marcha. 15: Sesión radiobenefica organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas penitenciarias de España, con discos escogidos. 17'30: Cotizaciones de los mercados internacionales y Cambio de valores. Cierre de Bolsa. «Danza», marcha, Trio Iberia; «Preludio en mi honor menor», por la Orquesta Sinfónica de Filadelfia; «Barcelona»; «Lamento de amor», Trio Iberia; «El Re Pastor», por Elisabeth Schumann; «La fême. des Nations», Trio Iberia. 18: El Trio Iberia interpretará: «La castiva», canción moza; «Camelites», intermezzo; «Miralles», selección; «La balla Italia», serenata; «Anamallacha Zaubere», marcha. Noticias de Prensa. 19'30: Transmisión desde el Salón de té del Hotel Ritz. Audición de danzas modernas a cargo de la Orquesta Wergé. 20'30: Cuento elemental de francés, con asistencia de alumnos ante el micrófono. El Par-

CARTELEERA TEATROS v CINES v DIVERSIONES

Teatro Victoria

Sábado 4 de Abril. Inauguración de la Temporada de Primavera. Como siempre, la mejor compañía lirica de España, con el estreno de Joaquín Montero. TODO A 9'30. Pronto detalles.

Circo Barcelonés

Teléfono 13595. Sábado de Gloria, tarde y noche reaparición del célebre artista

VIANOR

¿HOMBRE O MUJER?, recién llegado de una triunfal tournée por América. Más hermosa presentación.

Teatro Poliorama

El sábado de Gloria, 4 de Abril 1931. presentación de la compañía de comedias FINO-THULLER. A las 10 y cuarto de la noche. ESTRENO de la comedia en tres actos, de los señores Alvarez Quintero: DOÑA TORMIGA. El mayor éxito del año.

Teatro Triunfo Cines Marina y Nuevo

Programa para hoy: EL AGUA DEL NILO, por Leo Ferré. La deliciosa dramática: CELEBRE PROCESO. LA ROSA DESHOJADA O EL MILAGRO DE SANTA TERESITA DE JESUS y la cómica: LAS EQUIVOCACIONES DEL SERENO.

te del Servicio meteorológico de Cataluña. Cotizaciones de monedas y valores. Cierre del Bolsín de la tarde. Higiene. Boletín Quincenal Sanitario, facilitado por el Instituto Municipal de Higiene de Barcelona. 21'30: La Orquesta de la Estación interpretará: «La infancia de Cristo», abertura; «Chanson d'Automne», «El rei dels vers»; «Le matin», «Prés du berceau», «Gavotte en Rondeau», «Meditation de Thais. 22: Noticias de Prensa: 22'30: «Cuadros de la Pasión». Trabajo literario religioso de Miguel Nieto, leído por la actriz Rosa Cotó. 22'30: Concierto a cargo de la cantatriz Concepción Collao, con la colaboración de la Orquesta de la Estación. «Lohengrin», preludio, acto primero; Orquesta; «Aria», «Pregunt», señorita Collao; «Sara-banda», para quinteto de cuerda; «Tristesa», canción espiritual; «Alumna's cristians una vida pregona», canción espiritual, señorita Collao; Adagio del «Concierto en «si bemol», op. 4, núm. 6, para órgano y orquesta. Organo, señorita Concepción Compte. «El Calvari», canción espiritual; Aria núm. 47 de «La Pasión», según San Mateo, señorita Collao; Adagio del «Concierto en «re menor», op. 7, núm. 1, para órgano y orquesta. Organo, señorita Concepción Compte.

RADIO ASOCIACION EAL-10 (251 metros).—11'15: Música selecta. 13: Cierre de la estación. 16: Música selecta. 16'45: Primera lección del curso radiado de Gramática francesa, a cargo de Mr. Robert Michellet, de la Academia Hispano-francesa. 17: Música selecta. 18: Concierto por el Trio de la Estación. Programa: «Marcha de Ketjes», «Pequeña aria antigua», de Brogi; «Alma de Dios», fantasía; «Recuerdo del Vallés», «Cortando flores», vals barcarola; «La Navarra», «Viva lo bohemio», «La España mía», pasodoble.

Gran Teatro Español

COMPANIA DE VODEVIL DE JOSE SANTPERE. Primeros actores y directores: JOSE SANTPERE y ALEJANDRO NOLLA. Primera actriz: MARLÉ FORTUNY. Sábado, 4 de Abril.

ESTRENO DEL ÉXITO MUNDIAL

escrito por los aviadores señores Kessel y Dulange.

OCELLS DE GUERRA

«L'equipage»

ESTA OBRA SE REPRESENTA TAMBIÉN COMO SE FUERON EN PAISIS

CINES

Gran Teatro Condal

Hoy, miércoles, desde las 3'45 de la tarde. Proyección nueva de las cintas Fox «EL CONQUISTADOR», por Victor Mac Laglen y Mona Marin, y «Mas compañeros», por Joyce Compton y Franck Albertson. Revista Paramount y la cinta de Importaciones «Cuando se van las tropas», por Claire Rommer y Teddy Bill. Por respeto a la santidad del día, el programa se proyectará completamente mudo, sin acompañamiento musical y dará fin antes de las doce de la noche.

Iris Park Monumental Cine

Hoy, miércoles, desde las 3'45 de la tarde, gran programa mudo: Las cintas de Selecciones Cines «CELEBRACIÓN», por Ivan Petrovich y Marieta Miller. «LLANAS DE JUVEN-TUD», por Billie Dove, y «REDENCIÓN», por Corinne Griffith y Edmund Lova. Por respeto a la santidad del día, el programa se proyectará sin acompañamiento musical y dará fin antes de las doce de la noche.

Bohemia-Argentina Padró

Hoy, miércoles: Cómica, Cultural, Además, en el Bohemia, «Cómo se conquista una mujer», de Importaciones, por Billy Cody, y «Sombras del recuerdo» (Arajo), por John Bower y Lillian Rich, y en el Argentina y Padró, «El estudiante de Praga», de importaciones, por Conrad Veidt y Werner Krauss, y «La noche del viernes» (Arajo), por Billie Dove. Por respeto a la santidad del día, el programa se proyectará sin acompañamiento musical y dará fin antes de las doce de la noche.

Diana-Foyal-Valkyria

Hoy, miércoles: Cómica, Cultural, Además, en el Diana, «Cuando se van las tropas», de Importaciones, por Claire Rommer y Teddy Bill, y «Chiquilla, cuanto te quiero», de Balart y Simó, por María Paulier y Harry Liedtke, y en Royal y Valkyria, «El pokores», por Georges Bancroft y Esther Ralston, y la cinta Cines japonesa. Por respeto a la santidad del día, el programa se proyectará sin acompañamiento musical y dará fin antes de las doce de la noche.

Advertisement for GIBERT medicine. Text: «Sin inyecciones! Sin molestias! Entiermes de SIFILIS». Describes the benefits of GIBERT for syphilis treatment, mentioning its effectiveness and lack of pain.

Advertisement for UNION MERCANTIL Y URBANA. Text: «Guerra a los desahucios!!!». Promotes a campaign against evictions, offering a 1914 price for rent and no legal fees.

SUSCRIPCIONES

Barcelona, un mes, plaza... 700  
 Provincias, trimestre... 750  
 América, Portugal, Filipinas, 850  
 Los demás países, trimestre, 1000

# SOLIDARIDAD OBRERA



Redacción y Administración  
 NUEVA SAN FRANCISCO, 1

Teléfono  
 Redacción y Administración 23047  
 Talleres 21518

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Barcelona, miércoles, 1 abril 1931

Deliberaciones de SOLIDARIDAD OBRERA

PROBLEMAS NACIONALES

## EL PATRON ORO

IV

Hemos fijado gráficamente en nuestro artículo anterior las características esenciales de un proceso de revalorización de nuestra moneda, no de una revalorización teórica sino de una realidad que nosotros mismos hemos vivido. Brindamos en clara y rotunda demostración a los estabilizadores extranjeros e indígenas que niegan la posibilidad de que la peseta pueda ser revalorizada y preconizan una fijación fulminante, dictatorial, de nuestro signo de cambio.

Este proceso de revalorización que fijamos entre 1898 y 1914 quedó realizado efectivamente en 1906, al alcanzar la peseta cotizaciones de ciento seis por ciento; y, por tanto, se efectuó en un período de nueve años. Pero, además, si las cifras de nuestro resumen de cotizaciones bastan para aniquilar los razonamientos de los estabilizadores, hay otras cifras que prueban, con tanta evidencia como aquellas, que ese período de revalorización ha podido reducirse considerablemente sin que un desajuste violento de valores fundamentales—precios y rentas—originara esa catástrofe tan temida por los arbitristas.

Porque lo cierto es que en ese período que tomamos como ejemplo, la peseta se ha revalorizado, pero no por virtud ni como consecuencia de ninguna actuación económica extraordinaria de los gobernantes españoles, sino, precisamente, a pesar de las actividades destructoras de estos gobernantes. El resumen económico, contenido en el siguiente estado, demuestra que los valores potenciales de la nación no han sido forjados en un laboreo intensivo durante el período de crisis, pero sí siquiera utilizados racionalmente.

**Deuda, Presupuestos y billetes, en millones de pesetas**

Año	Deuda pública	Presupuesto	Billetes
1899	7.400	921	935,4
1914	9.700	1.916	1.953,3

**Comercio internacional, en millones de pesetas**

Año	Importación	Exportación	Total
1899	1.045	804	1.900
1914	1.011	913	2.054

**Comunicaciones y transportes**

Año	Transportes	Comunicaciones	Total
1899	14.148	789	376
1914	15.091	934	457

**Producción y consumo de carbón en millones de toneladas**

Año	Producción	Importación	Exportación	Consumo
1899	2,6	17	8,5	4,4
1914	4,4	2,5	4,9	6,9

**Cultivo y producción de vino y aceite, en millones**

Año	Vino	Aceite	Total
1899	1,4	22,5	1,2
1914	1,2	16,1	1,4

**Producción de leguminosas y trigo, en millones**

Año	Leguminosas	Trigo	Total
1899	6,3	3,8	27,4
1914	6,5	3,9	31,5

**Producción minera metalúrgica, en millones de pesetas**

Año	Minera	Metalúrgica	Total
1899	189,1	215,4	405,5
1914	217,4	244,7	462,1

Si trasmutamos el número en palabras al encontrarnos la peseta a la par después de un grave período, podemos resumir de este modo el momento histórico de 1914: España es uno de los países más ricos y sin embargo el más empobrecido de Europa; el sol fecundante enciende inmensas llanuras abandonadas; la acción implacable de las aguas torrenciales desmenua los montes de tierra vegetal; los ríos arrastran constantemente al mar pedruzcos considerables de nuestro territorio; tenemos 73.000 kilómetros de costas y 7.000 kilómetros repartidos entre docientos propietarios frente a los milésimos minifundios de Galicia y Asturias; cientos de miles de toneladas de carbón y hierro yacen inexploradas en el fondo de la tierra en tanto que se perpetúa nuestro problema de combustibles y sigue estancada nuestra producción siderúrgica en una cifra irrisoria; la mitad de los españoles son analfabetos y siguen necesitados sin cesar; nuestro comercio exterior menguina, se hace en brazos extranjeros en una proporción de 75 por 100 y nuestra marina mer-

cante es inferior a la de los más pequeños países de Europa; nuestros redes de ferrocarriles, tranvías y caminos son enormemente caras y tan insuficientes que dificultan de un modo irracional la solidaria convivencia de las regiones y los pueblos, con perjuicio de ellos y de la prosperidad integral de la Nación; nuestro coeficiente de mortalidad sólo será superado en Europa por algunas naciones durante la gran guerra; las cifras de nuestra emigración progresan en sentido geométrico; y a modo de colofón desfavorable para la reacción de nuestra economía y como argumento substancial en favor de nuestra teoría, encontramos la organización bancaria, con excepciones tan raras como honrosas, entregada a la rutina estúpida del cambio, del descuento, del

préstamo usurario, vuelta inconscientemente de espaldas a las necesidades crecientes del país productor, contribuyendo a perpetuar la perniciosa desorganización general del crédito.

Si la conciencia nacional de la España de 1898 hubiera alcanzado la madurez social de la España de hoy, el Estado feudal de entonces habría sido convertido en un Estado nacional; no en una, sustentáculo, invernadero de taras sociales hereditarias, sino en suma y síntesis universales de la conciencia del país. Entonces la peseta podría haber sido revalorizada más rápida y firmemente que lo fué. Ahora, como entonces, lo que hay que estabilizar no es la peseta, valor adjetivo, sino el Estado; y la estabilización del Estado hay que lograrla—es nuestra gran obra de hoy—por medio de una transformación amplia y limpia de su más honda sustantividad: de la teoría generatriz del Estado.

FEDERICO A. BRAVO.

TEMAS DE LA CONFERENCIA NACIONAL

## LA ORGANIZACION CAMPESINA

Aun cuando no soy el más llamado a tratar esta cuestión, por no ser campesino, voy a llenar algunas cuartillas; el tema, que habrá de ser objeto de interesantes debates en la Conferencia Nacional, bien le parece.

Seguramente que no se irá a este comicio con el mismo criterio que en 1919 se fué al Congreso. Entonces se hizo recoser en el campesino análisis la significación general del obrero de la tierra. Hoy no es ya posible hacerlo, no porque dudamos nuestro íntimo criterio de que es el propietario campesino quien debe predominar y dar carácter a un organismo nacional constituido por ellos, sino porque hay trabajadores de la tierra que, a pesar de vivir en la miseria, son propietarios de pequeñas parcelas; son arrendatarios que explotan la tierra en diversas condiciones según la tradición, y que están necesitados de defensa, lo que no puede ejercitarse en el terreno a que naturalmente han de acudir los proletarios aquellos que "no tienen dónde caerse muertos".

En el plan general de reorganización de la C. N. T., que habrá de acorralar la Conferencia Nacional si quiere establecer las líneas de una rápida formación confederal, deberá incluirse la organización campesina. En ésta habrán de tenerse en cuenta todas esas particularidades de la explotación, definiendo la estructura sindical y la forma en que será viable incorporar a pequeños arrendatarios, colonos, aparceros e peñaleros, o bien, si esto no fuera admitido, el procedimiento para ayudarlos en la defensa de sus condiciones de existencia, único modo de poder ejercer sobre ellos una influencia benéfica. Mantener la distancia que separa al proletario campesino de ese otro obrero de la tierra que vive tan explotado como él y como él tan miserablemente, es un error táctico que no puede subsistir. Esto lleva a entregarnos en manos de un conjunto de políticos desaprensivos, sin decoro, que juegan con sus intereses tan cínicamente como puede comprobarse cada día mirando a quienes se acercan a ellos: abogados sin pleito, republicanos de tres al cuarto, que hallan, con la representación de esos desgraciados, ocasión propicia para cambalachear en el juego de la política.

Esa puerta abierta a la demagogia republicana y caciquil, es preciso cerrarla. Pero, para ello, es necesario ofrecer a esa clase campesina las garantías imprescindibles; no podemos privarle de una "esperanza" sin la compensación justa; el proletariado debe enrolar a todos esos elementos en sus luchas, influyendo en sus luchas decisivamente en su mentalidad y haciéndoles evolucionar hacia nosotros.

Ya sé que los campesinos "que no tienen dónde caerse muertos", son adversarios decididos de esta aproximación, porque saben cuán duros hace a los pequeños propietarios el sistema capitalista. Conocen de cerca a quienes los explotan. Pero nuestros camaradas tendrán que convenir que éste es un problema que hay que resolver no inhibiéndose, sino afrontándolo con resolución, inspirándose en las grandes ideas que animan a la Confederación Nacional del Trabajo.

Por eso la Conferencia Nacional de Sindicatos habrá de conceder atención preferente al tema de la organización de los trabajadores de la tierra. Debe decidirse de una vez su estructura, su orientación, su enlace con las otras clases pobres del agro; a la vez que se se-

ñalan todas las mejoras de carácter general de aplicación urgente. Los campesinos deberán vez en la C. N. T. al organismo que les comprende y les defiende, que es, en definitiva, quien tendrá la autoridad necesaria para pedirle sacrificios.

JULIO ALCIRA

## INGENUAS

«A B C», el órgano de los legionarios—para no confundirlos con aquellas banderas del Tercio que vinieron para salvar la patria les dimos «legionarios»—dedicó un brillante artículo en defensa de esos saltadores de la Academia de Jurisprudencia.

Dice que son unos angelitos que van a gritar viva la Monarquía donde se decaja su muerte.

Y que las porras, las llaves inglesas, las manoplas y silbates sólo las llevaban para que su voz resultara más vibrante.

Ultimamente se ha desmentido. Los «legionarios» son una universidad libre y heterogénea que hace sus ensayos.

El aula de rateros, lleva las llaves. La de guardias, las porras. La de verdugos, las manoplas. La de barrología, los silbates.

Con un recitar tan digno como Albiñana todos terminarán la carrera con gran brillantez.

Esa Moja no rueda. No se va ni que la empujen. Debe tener las ruedas cuadradas, como el carro de Romanones.

«El Debate» quiere evitar que se vayan estos tres dictadores en una misma persona.

Y le defienden con argumentos de fuerza.

«Que ha pelesado durante muchos años con los moros de Yehala y del Rif».

Al argumentar de esta manera «El Debate» tiene un profundo conocimiento de sí mismo. Para él es un mérito haberse formado en la Yehala y el Rif.

Para nosotros, que no somos rifeños ni «debatistas» es un desaire. La seguridad de Moja será buena para los salvajes y «El Debate».

Para los que somos más civilizados que el órgano de los feuditas y que el Director General de Seguridad, no.

¿Qué pasa en Valencia? El sábado y el domingo circuló con insistencia el rumor de que hoy iba a ser declarada la huelga general revolucionaria. En los centros oficiales se temía por lo visto que el rumor resultase cierto, y esta madrugada se dispuso que fueran ocupadas por las tropas, acuarteladas desde ayer, las cocheras de los tranvías y otros edificios públicos, que en los pasados sucesos fueron custodiados por el ramo de guerra. También fueron adoptadas precauciones en las calles.

Al fin pudimos saber de qué se trataba. Nos hallamos alarmado.

UNA INICIATIVA

## LA TUBERCULOSIS Y EL OBRERO

¿Dónde y cómo debe construirse un Sanatorio-Escuela? Aunque en artículos anteriores he tratado de esta institución de la Obra Popular Antituberculosa de Cataluña, no la he examinado bajo el aspecto constructivo, higiénico, atractivo y útil que es el motivo de las cuartillas de hoy.

Repite la pregunta, ¿dónde y cómo debe construirse un Sanatorio-Escuela? Cuando ha de abarcar todos los aspectos de la infancia depauperada, entre pinares y de cara al mar, separado de fábricas, de carreteras y de todos cuantos sitios puedan ser motivo de aire impregnado de polvo y residuos químicos u orgánicos será sitio de buen emplazamiento. La altura sobre el nivel del mar no ha de ser mucha, las grandes alturas en los infantes más les perjudica que les beneficia.

La fase constructiva ha de ser la general en esta clase de instituciones sanitarias, pero con una exquisita delicadeza en determinados detalles, como son la previsión en que no haya lugares peligrosos, como escalones altos, aristas agudas, ventanas a su alcance que permitan asomarse a ellas, cercos de espinas y todo aquello, en fin, que pueda ser motivo de cualquier trastorno, dada la edad de los que han de disfrutar de aquellos lugares.

La distribución ha de ser atractiva y útil; así, en la planta baja, existirán las clases, amplias, ventiladas, ángulos muertos, suelo de linóleo, mesas individuales; las ventanas serán altas para que no puedan extender la vista y ser motivo de distracción, todos en su parte exterior cuidarán de amortiguar la luz y guardarán de las molestias del sol. Un vestíbulo con un gran patio central para las veladas invernales y días festivos, será anexo a la clase, y ya en ésta las ventanas permitirán a los pequeños extender su vista hasta el horizonte; en este vestíbulo, habrán las escaleras que conducirán al piso, donde estarán instalados los dormitorios; estas escaleras, de peldaños bajos y anchos, con barandilla bastante alta, tendrán pintadas en sus paredes, con gusto y arte, alegorías diversas y gratas a los pequeños, para que al ir a conciliar el sueño lo hagan recordando buenas impresiones.

Los dormitorios tendrán dos camas,

y estas serán bajas, con o sin barandillas, según las edades, estarán esmaltadas y se combinarán los colores dentro mismo de cada uno de aquellos. Las paredes, de colores lisos, tendrán, en su parte superior, unos frisos alegóricos infantiles; cada dormitorio sus lavabos fijos y la entrada del agua regulable a pedal o automática; en un extremo de los dormitorios, los cuartos de baño, en miniatura, naturalmente, y en el otro, las habitaciones de los señores profesores; las luces no estarán al alcance de los infantes, pues una pequeña lámpara encarnada iluminará toda la noche.

La enfermería, vestuario y demás se hallarán en el segundo piso. Cuerpo aparte del edificio escuela, habrá el gimnasio y contiguo al mismo, el cuarto de duchas.

Alrededor de todos los edificios alternarán los grados, con pablos elementados, algunos cubiertos, para los días de lluvia.

En un extremo del piso bajo habrán los comedores que se utilizarán para la comida de la noche, al medio día comerán en pleno campo, en mesitas pequeñas y de cuatro plazas.

La parte higiénica del edificio ha de basarse en la extrema limpieza, la aireación y la helioterapia. La que corresponde al pequeño han de ser normas médicas y pedagógicas.

He aquí el croquis incompleto de un Sanatorio-Escuela.

ADHESIONES

Señor Director de SOLIDARIDAD OBRERA.—Ciudad.

Distinguido señor mío y amigo: Agradecería se sirviera hacer público, desde las columnas de su periódico, que las adhesiones de los simpatizantes a la Obra Popular Antituberculosa por mí iniciada, sean remitidas o entregadas por escrito, pues de esta manera se evitan las molestias de repetidos viajes y el hacerme a mí invertir un tiempo que necesito para otros quehaceres, preguntándose como las cosas están ya esbozadas en los artículos que usted con tanta gentileza ha permitido insertar en el periódico de su acertada dirección.

Con mi público agradecimiento, acepte, señor director, el testimonio de afecto de su afmo. y s. s. q. e. a. m.

Dr. FARRERAS MUNNER.

## Cómo preparan las elecciones en Turquía

Para poder ser elegido es necesario presentar una biografía y una hoja de servicios

Con todo, es de suponer que se reúnan muchos sinvergüenzas en la cámara turca

Ankara, 31.—Los preparativos para las próximas elecciones legislativas turcas se hallan prácticamente terminados.

Hasta el día de hoy se hallan registrados 830 candidatos, cada uno de los cuales ha enviado al partido popular una biografía y una hoja de servicios, acompañando tres fotografías.

Estos documentos se clasifican en un dossier especial que será presentado a Mustafa Kemal el día 20 de abril, a fin de que el Gazi pueda designar a los candidatos dignos de entrar a formar parte de la Asamblea Nacional Turca. Mustafa Kemal habrá efectuado su elección para el día 22 de abril, y las elecciones tendrán lugar el día 25.—Atlante

## AVISO IMPORTANTE

La Administración de SOLIDARIDAD OBRERA recomienda encarecidamente a todos sus correspondientes y paqueteros, que cuando dejan de recibir un paquete, lo reclamen con retraso o falten ejemplares en el mismo, soliciten un volante-certificado del administrador de Correos de su localidad, que nos será enviado inmediatamente, única forma de conseguir que determinadas anomalías, si no quedan impunes, puedan ser subsanadas o corregidas.

## ¡AMNISTIA PARA TODOS!